

FIRMAS DE «EL DIA»

JUAN ALCOVER

## Inquietudes de un hombre de nuestro tiempo

Los hombres de nuestro tiempo vivimos movidos por una realidad histórica de efectos y responsabilidades inevitables: la guerra europea. En la hora de las armas, de la pugna bélica, pudo haber beligerantes y neutrales. En esta hora dilatada, que dura ya más que la de las armas, los efectos y las responsabilidades alcanzan a todos. No puede, por consiguiente, ningún pueblo ni ningún ser humano cruzarse de brazos ante ellos. Posiblemente el que, temeroso o insensible, se aparte más será quién, en su carne o en su espíritu, sufra con más dolor las consecuencias.

¿Efectos? Primero. Caída de las autocracias. Caída de las dinastías de Habsburgo, de Hohenzollern, de Romanoff... La caída de las autocracias, no estando cimentadas las instituciones democráticas, crea un problema: el de la autoridad. ¿Dónde está la autoridad? ¿En qué órgano encontrar la autoridad que tenga en este momento de liquidación y de edificación el poder, el crédito y la eficiencia indispensables? Unos países, Alemania, buscan en el Parlamento esta autoridad; otros países, Rusia, en una dictadura del proletariado; otros países, Italia, en una dictadura personal, de sentido conservador. Guillermo Ferrero ha encontrado un término que expresa gráficamente la estructura jurídica de esos países antes de la guerra: «democracia sin logro». ¿Qué significa? Significa que la monarquía y la democracia habían pactado: la monarquía se había hecho constitucional, y la democracia intentaba prevalecer con el Parlamento. No vivían los dos poderes en paz, sino en guerra, celándose, controlándose. La monarquía transigía con el Parlamento; el Parlamento transigía con la monarquía. No se consideraban mutuamente como un bien, sino como un mal. En Francia y Suiza, por ejemplo, en que la monarquía había desaparecido y todos los poderes eran elegibles, la democracia consiguió su hegemonía; si el Parlamento, en estos países no alcanzó mayor prestigio, fué porque faltó una opinión que cuidara austera y civilmente de él; que no pensara en ser gobernada, sino en gobernar. La situación de las autocracias caídas es lógica: no pueden restablecerse las viejas dinastías porque están definitivamente derrumbadas; no pueden apoyarse en el Parlamento porque no cuidaron de él en el largo período de educación civil que se requería para que el Parlamento constituyera autoridad. La autoridad no es la fuerza o el Parlamento falseado como piensa Mussolini: la autoridad es el poder moral que tiene su fuerza en la colaboración de todos los ciudadanos. Este poder es el que falta crear allí donde no exista; purificarlo y dotarlo de la mayor eficacia allí donde se desenvuelva torpe y tórpida.

Segundo efecto: la conciencia de su personalidad adquirida por el proletariado y por las colonias. El proletariado era, en muchos países, antes de la guerra, una muchedumbre, indisciplina y sin idealidad, de asalariados. El estado podía considerarse como enemigo o protector de ellos. Enemigo en Rusia, en España, en Bulgaria; protector en Inglaterra, en Francia. El proletariado se ha alzado después de la guerra como una fuerza que anhela una más alta categoría social y que aspira, no sólo a no ser perseguido, sino también a no ser protegido: a ser considerado con el mismo derecho a la soberanía civil que las otras clases sociales. Las colonias, tierras sumisas hasta 1914, a la expansión de un capitalismo sin normas éticas, o a las aventuras militares, se han puesto en pie desde 1918; y unas solicitan que Europa, si ha de ser algo para ellas, sea el ejemplo constante de la civilización superior; otras, reclaman su total o absoluta independencia; todas, en mayor o menor grado, aspiran a ser rectoras y ordenadoras de su propia vida. África y Asia ofrecen desde la guerra europea el mismo espectáculo que ofrecía la América hispánica después de la Revolución francesa. ¿Son un mal estos fenómenos? Hay

quienes los consideran así y mantienen una posición irreductiblemente bélica frente a los proletarios y las colonias. Nosotros los consideramos un bien y consideramos esta incorporación de las clases trabajadoras o de las multitudes de color que parecían incapaces para las exigencias de la civilización contemporánea, como un saludable enriquecimiento de la humanidad. Sea un mal o un bien, es un problema que, como el anterior, tienen planteado de manera apremiante los hombres y los pueblos de Europa.

Tercer efecto: la desarticulación económica. En 1914 había una normalidad económica: la de la paz. Cierta que era una normalidad sostenida sobre tantas concupiscencias, privilegios y miserias, que ella produjo la guerra. Pero una normalidad a la que se habían habituado los hombres y se habían conformado las leyes. Estalló la guerra y con ella se desarticuló esta normalidad, produciéndose una anomalía económica. Anormalidad que, al perdurar la guerra, cristalizó y acabó convirtiéndose en una normalidad: la normalidad económica de 1919 tan distinta a la normalidad económica de 1914. Se produce la paz y con ella se produce una nueva anomalía económica, más honda, más desconectada, más revolucionaria que la de 1914. En esta anomalía vive aun Europa sin lograr establecer la nueva normalidad económica de esta paz salida de una guerra tan devastadora de hombres, riquezas e instituciones y tan prometedora de idealidades y realidades nuevas.

Cuarto efecto: quebranto de Europa como unidad de civilización. Europa era un ejemplo y un ritmo. Era la conciencia jurídica del mundo. Era la palabra de vanguardia y el sentido de la norma. Era la categoría. Era la cultura. Era, incluso, la riqueza, no como fuente de placeres, sino como posibilidad de cumplir plenamente todos los deberes de la vida. ¿Es Europa hoy la representación egregia de todos estos valores espirituales? No, en la medida que lo era, con la autoridad indiscutible con que los profesaba y simbolizaba. Más. Si no fuera por estas democracias atentas y sensibles, más cuidadosas de Europa que del territorio donde se asientan, Inglaterra, Francia, Checoslovaquia, Suiza, podría sostenerse que, como los grandes imperios asiáticos o las aristocráticas repúblicas medioevales que iniciaron su decadencia y se derrumbaron vertiginosamente, Europa estaba en la pendiente mortal.

¿No señalan todos estos hechos las responsabilidades? Si. Jamás ha sido tan exigente la Historia. Nunca será tan implacable en sus condenas si, clamando que se la fecunde o que se la redima, por la insensibilidad de los hombres se la deja estéril y deshonrada. La historia es eterna: sobrevive a la raza y a los siglos y se venga de las generaciones que no han sabido maridarse amorosamente con ella dejándolas también deshonradas y estériles.

MARCELINO DOMINGO

(Prohibida la reproducción)

## 30 años atrás

10 Marzo 1896.—7 telegramas:

«Han sido detenidos y puestos a disposición del juzgado el señor Ortega, redactor de «El Pueblo», de Valencia y el señor Llaguria, republicano progresista.»

«También se anda buscando al jefe de los republicanos progresistas, a Blasco Ibáñez, a Bernardo Toledo y a otros.»

—Don Ernesto Escat Martínez ha sido nombrado oficial de segunda clase de Administración civil.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

## El poeta humano

La figura de Juan Alcover es tan diáfana como su poesía. Si repasáis lo que de este gran poeta catalán se ha dicho en Cataluña, a raíz de su muerte, a pesar de ser las voces muy opuestas y de la inevitable precipitación con que han debido alzarse, hallaréis en todas una bella, una extraordinaria concordancia. Muy pocas veces un escritor de altura es juzgado tan unánimemente.

Juan Alcover no era tan poeta nato como su paisano y amigo Costa y Llobera, o como Maragall. Costa tenía más vuelo, más númer que Alcover. Maragall le superaba en vibración y en originalidad. Sin embargo, a la postre resulta que Alcover ha sido el más humano de los tres poetas. Lo mejor de la poesía de Costa y de Maragall fué un don del cielo, que una hada blanca y maravillosa depositó en sus cunas. Más, cuando nació Alcover, aún no poseía lo mejor de sí mismo. Y no sólo no lo tenía, sino que no lo deseaba ni lo deseó jamás, antes al contrario, hubiera dado todos sus bienes y hasta su vida misma para no llegar nunca a tenerlo. No fué, pues, un don, sino una carga, un peso aplastante que cayó sobre sus hombros durante el curso de la vida. El hada tenebrosa que se lo impuso fué la Muerte, al arrebatarle trágicamente sus hijos. De ahí la profunda, la insuperable humanidad de Alcover.

Alcover nació poeta, pero quizás poeta de segundo plano. Sus dotes naturales me hacen pensar en los buenos poetas cortesanos del XVI y el XVII. El autor de la admirable *Andrega* a Rubén Darío, hubiera podido perfectamente vivir entre la alta servidumbre de algún príncipe renacentista, con palacio en Mallorca, y ser el ornato de su corte. Las mismas *Cançons de la Serra* son visiones e interpretaciones de la naturaleza, muy bellas, muy claras, a veces perfectas, pero siempre «ciudadanas», jamás «rurales», debidas todas a un temperamento señorial y elegante, que toma el campo no como es en sí, sino como un medio donde abundan los elementos pictóricos y decorativos. Sólo el dolor—ese ingrediente añadido a su poesía, con el cual Alcover no contaba y que le asió como una fiera en pleno abandono de su deliciosa caminata por el

campo mallorquín—le elevó al plano alto, ancho y hondo de los grandes poetas. La voz de sus inmortales *Elegías* está transfigurada y tiene un volumen y una sonoridad de bronce funeral. Así, sin quererlo, habiendo nacido inferior a ellos, Alcover llega a superar humanamente a Costa y a Maragall. Es el mejor de nuestros elegíacos, difícilmente superable—, e insuperado, creo yo, en cuanto a su matiz peculiar, personalísimo, de amor paternal—, por ninguno de los más grandes elegíacos de todos los pueblos y todos los tiempos. Sus *Elegías* no son más que seis, y sólo por tres de ellas daría yo cuan do menos la mitad de nuestra total poesía lírica moderna.

Contemplemos brevemente esta bella figura recién desaparecida. Fijáos en la sencillez, la proporción, la calidad perfecta de sus líneas esenciales. Su vida no tiene excrescencias, desvíos ni tortuosidades. Es como uno de esos rectos caminos que cruzan la huerta mallorquina orlados de flores y cubiertas de frutas. Al llegar una encrucijada, hay una cruz en el suelo. Más adelante, otra. Son las señales que dejó la inesperada y fulminante aparición de la Muerte. El camino se ensombrece, pero continúa en línea recta. Los árboles frutales son más raros cada vez, y en su lugar aparecen altos y densos cipreses, mitad italianos, mitad orientales. El camino termina donde debe terminar, en lo alto, junto al cementerio, como un bello calvario mallorquín.

Digamos enteramente lo que sentimos ante la armonía de la vida y la obra alcoverianas. Este gran poeta es un modelo de equilibrio, un prodigio de ponderación, que contrasta extrañamente con su tiempo y sus contemporáneos. En el fondo de los justos y unánimes elogios que en Barcelona se han tributado a Alcover, hay una especie de tácito asombro: el que naturalmente hemos de sentir los antipodas involuntarios de la noble región en donde vivió constantemente el vate isleño.

Alcover fué ante todo uno de las cosas que cada día, y sin culpa de nadie, van siendo más raras: un hombre. Es cierto

que las circunstancias le ayudaron. Pero seguramente lo decisivo fué su propia voluntad, su limitación consciente, la profunda *sagesse* con que se conocía a sí mismo y podaba sus pensamientos, sus deseos y sus actos, como bojés de un pulcro jardín. Alcover hizo algo entre nosotros casi parece milagro: *no hizo más que lo que debía hacer*. Tenía un sentido crítico muy penetrante. Discernía rápida y claramente lo posible y lo quimérico, lo hacedero y lo descabellado, lo que sus fuerzas alcanzaban y lo que rebasaba su capacidad. Y poseía, además, un buen gusto exquisito, esa misteriosa campanilla interior que a las almas selectas las advierte oportunamente para que no caigan en exageraciones ni extravagancias. Por eso Alcover, que pudo ser mil cosas, e incluso tenía condiciones para salir airoso en no pocas, prefirió reducirse a las estrictas suyas, a las más sólidas y seguras. Fué, en una palabra, más que un poeta: fué un hombre clásico.

Comparadas con la sobriedad, el decoro exquisito y el imperturbable equilibrio de esa figura, aun las mejores de la generación que ha venido después parecen materialmente exorbitadas y tartarinescas. Nuestro actual barroquismo en política, en literatura, en intelectualidad, en carácter, en conducta pública y privada, en ilusiones y pretensiones de toda clase, individuales y colectivas; nuestra continua falta de ponderación y nuestro desconocimiento inverosímil de lo que las facultades que tenemos nos permiten realizar o nos vedan: todo eso son realidades que ni en sueños parecen haber podido surgir a continuación de un espíritu como el de Alcover y ser incluso contemporáneas suyas. Advértase que no subrayo este contraste con ánimo de censurar nada ni a nadie. Cada hombre y cada grupo de hombres son como pueden, y en todos ellos cabe la grandeza. Lo único que me interesa, como registrador de atmósferas y matices espirituales de nuestro tiempo, es el fenómeno, indudablemente curioso y significativo, de que entre el temple de Alcover y el de sus sucesores cronológicos hay, en todos sentidos y a pesar de estar dándose las manos, tanta distancia espiritual como entre Horacio y Baudelaire o entre Bach y Strawinsky.

Un clásico como Alcover, es decir, un hombre cuya profunda humanidad era de todos los tiempos, no podía estar muy bien con esa cosa tan estrecha y cambiante que es un tiempo, su tiempo. Así-

Pasará la Procesión — por la calle de Colón, por Picarol



# INFORMACION LOCAL

## LA MARINA BRITANICA

### La escuadra inglesa en nuestras aguas

#### Marcha de un núcleo de buques

Ayer amaneció con espesa niebla y en el momento de despejarse se notó que faltaban buen número de buques los cuales se supo luego habían marchado en dirección al Sur.

Las unidades que marcharon son de la escuadra del Atlántico habiendo quedado el buque insignia «Revenge».

La división ha abandonado ya de modo definitivo nuestras aguas.

#### El «Jeanne d'Arc»

Igualmente ha abandonado nuestra bahía el acorazado francés «Jeanne d'Arc».

#### Banquete a bordo del «Queen Elizabeth»

A la una de la tarde a bordo del «Queen Elizabeth» buque insignia se celebró el banquete con que el Vicealmirante de la escuadra del Mediterráneo obsequió a las autoridades.

En faluas de dicho buque se trasladaron a bordo el Capitán general y su esposa la Marquesa de Cavalcanti, el Gobernador civil y su esposa, el Alcalde Marqués del Palmer con su esposa también y el Cónsul de Inglaterra.

La cámara donde tuvo lugar el acto estaba adornada con profusión de flores y banderas con los colores de Inglaterra y España.

La comida espléndida, como corresponde en tales actos, fué servida con gran pulcritud.

La banda del acorazado amenizó el acto ejecutando composiciones españolas.

En los brindis hablaron el Vicealmirante Sir Roger Keyes y el Capitán general Marqués de Cavalcanti, los cuales hicieron votos por la prosperidad de ambas naciones allí representadas.

Después los visitantes admiraron las dependencias del buque como también los trofeos de guerra.

#### Entierro de otro marino

Como declamos, ayer se efectuó el entierro de otro marino de los buques fondeados en nuestras aguas.

El acto fúnebre resultó muy solemne, formando la comitiva buen número de oficiales y una sección de marinos que no bajaría de 200.

El cadáver iba colocado sobre una carreta y envuelto el ataúd con la bandera de los colores británicos, siendo aquella arrastrada por 18 marinos.

Iba igualmente una nutrida banda de música la que ejecutaba sentida marcha fúnebre.

En representación de nuestras autoridades de Marina asistió el Ayudante don Domingo Picornell.

El entierro fué presenciado por numeroso público quedando muchísima gente sin hacerlo a causa de que la conducción se adelantó media hora debido, según noticias recogidas, a que las autoridades, a su regreso del banquete a bordo, no se cruzaron con el fúnebre acto, siendo así que a la hora anunciada el cadáver ya se encontraba casi en el cementerio.

El regreso de los acompañantes fué también presenciado por mucha gente.

#### En la Casa Consistorial

Ayer tarde, a las cinco, se celebró en el Palacio del Ayuntamiento el chocolate con que la Corporación Municipal acordó obsequiar a los Almirantes, Jefes y Oficiales de la flota británica que se halla en nuestra bahía.

El vasto salón de sesiones quedó transformado en comedor, para lo cual fué desmontado el escaño que ocupa una mitad del mismo y montadas cuatro largas mesas rematadas por la de la presidencia.

Desde antes de empezar el acto fueron llegando a la Casa Consistorial autoridades, concejales y jefes oficiales de la Armada inglesa, así como muchas señoras que con su presencia prestaron encanto a la fiesta.

Alrededor de las cinco llegó el Almirante Jefe Sir Oliver con sus ayudantes, interpretando la banda militar que amenizó el acto el himno nacional inglés al entrar aquel.

### Sucesos y desgracias

#### Accidentes del trabajo

En el Dispensario de «La Mutualidad de Accidentes» han sido asistidos los siguientes obreros por lesiones que se han producido trabajando:

José Nieto, calderero, calle de la Paz n.º 30, de herida infectada en el dedo índice izquierdo con pérdida de la uña.

— Jaime Cifre, herrero, calle de la Beata Catalina n.º 1, de contusión en el dedo gordo del pie derecho.

— Sebastián Juan, curtidor, calle de la Puerta del Mar, n.º 33, de esguince lumbar.

— Juan Sabater, carpintero, plaza de Palou y Coll, n.º 9, de esguince lumbar.

— Lorenzo Perelló, jornalero, calle de Victoria Eugenia, n.º 208, de una herida en el dedo medio de la mano izquierda.

#### Pedrada

El niño Pedro Segura, de 7 años, con

Poco antes había llegado el Capitán general, y la misma banda interpretó la Marcha Real.

Además de las autoridades, que luego citaremos asistieron los primeros jefes de los cuerpos de la guarnición, buen número de concejales y otras personalidades.

La presidencia del acto fué ocupada por la Marquesa de Cavalcanti.

A su derecha tomaron asiento el Almirante Sir Oliver, la esposa del Gobernador civil, el Capitán general Marqués de Cavalcanti, la esposa del señor de Lara, el Alcalde Marqués del Palmer, la señora de Lake, el Delegado de Hacienda señor Díaz Molina, el Presidente de la Diputación señor Morell, el Gobernador militar señor Cabrinety, el Administrador Jefe de la Aduana señor Torres, el Cónsul general británico en Barcelona y el representante consular de Inglaterra en Palma señor Lake.

A la izquierda de la Marquesa de Cavalcanti tomaron asiento el Almirante Sir Hodges, la Marquesa del Palmer, el Gobernador civil, la señora de Cabrinety, el Presidente de la Audiencia señor de Lara y el segundo Comandante de Marina señor Ferragut.

Los restantes invitados tomaron asiento sin distinción en las mesas citadas.

Antes de empezar el acto la banda interpretó los himnos inglés y español que fueron oídos de pie por la concurrencia.

Se sirvió a los concurrentes chocolate, pastas diversas mallorquinas, vinos generosos y habanos.

Al final del acto se levantó el marqués del Palmer para ofrecer el agasajo a los marinos británicos.

Dijo el alcalde que el Ayuntamiento agradecido a las atenciones guardadas para con él por los almirantes y oficialidad británicas habían querido corresponder a ellas, ofreciéndoles aquel obsequio.

Se congratuló de las buenas relaciones existentes entre Inglaterra y España e hizo votos para que nunca se entibien, sino más bien para que se estrechen más y más.

Terminó brindando por la prosperidad de ambos países y dando dos vivas a los reyes de Inglaterra y de España, que fueron coreados por los reunidos.

Seguidamente se levantó Sir Oliver para contestar al alcalde, siendo oído de pie por la concurrencia el discurso del almirante.

Dijo Sir Oliver que la flota británica se hallaba encantada no solo del puerto de Palma, sino de todos los de España, pues en todas partes son acogidos los marinos ingleses con cordialidad y suma cortesía, no solo por parte de las autoridades, sino también por el pueblo español.

Manifestó que deseaba que sus palabras fuesen la expresión de la gratitud y satisfacción de la marina británica y terminó dando un viva al rey de España que fué también coreado.

La música, que durante el acto había interpretado escogidos fragmentos, volvió a dejar oír los compases de los himnos de ambos países, terminando poco después el acto.

De la organización del mismo habían cuidado, por disposición del alcalde, el jefe del Negociado de Alcaldía señor Piña y el Maestro de Ceremonias señor Barceló.

#### Animación

Durante el día reinó ayer gran animación, especialmente en el puerto, donde por la tarde hubo gran gentío.

El tiempo casi primaveral hizo que la gente se lanzara a la calle en curiosidad suma para ver el movimiento del desembarque de la marina de guerra.

Hubo también gran número de embarcaciones que realizaron excursiones alrededor de los buques anclados en la bahía.

Cafés, bares y puestos de venta se veían extremadamente concurridos, no siendo pocas las excursiones realizadas en autos a disintos pueblos de la isla.

domicilio en la calle de Bosch, 21, fué asistido en la casa de socorro de una herida contusa en la ceja derecha, consecuencias de una pedrada.

#### Choque

Ayer chocaron un automóvil y un carretón.

Con motivo del accidente Rafael Sans, de 56 años, vecino de Son Cok, sufrió erosiones en la cara y contusiones en el brazo izquierdo y pierna del mismo lado. Fué auxiliado en la casa de socorro.

#### Caida

Jugando se cayó el muchacho Juan Cánoves, de 13 años, domiciliado en la calle de los Olmos, 128, produciéndose una herida contusa en la cabeza.

Pasó a la casa de socorro, donde fué auxiliado.

#### Atropellado por su propio carro

En el sitio denominado «Es Fornet» del

casario del Molinar, Miguel Nicolau, de 19 años, habitantes en la calle de la Peletería, 30, se cayó del vehículo que guiaba, con tan mala suerte que una de las ruedas de éste le pasó por encima del cuerpo.

Trasladado a la casa de socorro, se le apreciaron una contusión en el tórax y una erosión en la ceja izquierda.

#### Carretón abandonado

Por la Guardia urbana ha sido denunciado el conductor de un vehículo por tener abandonado éste en la calle de San Miguel.

### LA FILADORA

Artículos de Semana Santa

### Del Carnaval

Para el teniente de Carabineros don Carlos Simarro, ha sido pedida la mano de la agraciada señorita Bárbara Marqués Magraner.

La boda se celebrará en breve.

Después de pasar una corta temporada en París y Madrid, vino ayer mañana de Barcelona, acompañado de su distinguida esposa, nuestro amigo el Abogado y exdiputado a Cortes don Luis Alemany.

De Barcelona llegó ayer mañana el Maestro compositor catalán don Fernando Obradors.

De Barcelona vinieron ayer mañana don Luis Canals, don José Heredia, don Francisco Truyols, don José Sureda, don Rafael Vanrell, don Francisco Vives, don Ramon Carreras, don Gaspar Amorós, don José Roig y señora, don Ramon Timoner y don Luis Karakatzé y señora.

Anoche embarcaron para Barcelona don Enrique Posas, don Pedro Rosselló, don Pedro Antonio Aguiló, don Francisco Crespi, don Pedro Monlau, don Bartolomé Andreu, don Pedro Munar, don Francisco Durán, don Juan Ballester y don Carlos Mir.

También salió para la ciudad condal el Cónsul General de Inglaterra en Barcelona, que vino a Palma con motivo de la visita de la flota inglesa.

#### ORDEN REITERADA

### Las participaciones de la Lotería

El Delegado de Hacienda ha reiterado la orden dada al Administrador principal de Loterías para que en las Administraciones de la capital y pueblos se prohíba la venta de participaciones.

#### EN LA CARRETERA LLUCHMAYOR

### Automóvil atropellado por un camión

La Guardia civil del puesto de esta capital ha detenido y puesto a disposición del Juzgado de Instrucción del distrito de la Catedral a Fernando Seguí Catany que guiaba el camión de viajeros n.º 211, el cual atropelló, el día 6 de los corrientes, en la carretera de Lluchmayor, un automóvil que ocupaban los vecinos de Palma don Andrés Rosselló Bosch, don Antonio Milanes Rosselló y don Andrés Rosselló Ferrer.

La Guardia civil califica el hecho de imprudencia temeraria.

### TAURINAS.

#### Melchor Delmonte, comienza la temporada

Mañana, jueves, en la plaza de Vista Alegre (Madrid) se celebrará una novillada extraordinaria en la que alternarán Melchor Delmonte, Romero Freg y «Fortuna chico».

La novillada ha despertado interés por los recientes éxitos de Romero Freg—que va confirmando las esperanzas que nos hizo concebir el día de su presentación en Palma—y del sobrino de «Fortuna», cuyo papel va en alza; todo esto unido al gratísimo recuerdo que guarda aquel público de Melchor Delmonte, por sus ruidosos triunfos en aquella plaza durante la pasada temporada.

### Militares

#### Servicio de la Plaza para hoy

Parada—Palma. Jefe de día—Teniente coronel de Palma don Miguel Llompard.

Imaginería—Teniente coronel de Id. don Miguel León.

Hospital y provisiones—4.º Capitán de artillería.

Vigilancia—1.º Oficial de Palma. D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Antleh.

#### Orden General del día 8

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama del 6 del actual dice al Excmo. Sr. Capitán General del Distrito lo siguiente: «Por R. O. 4 actual (D.O. número 52) se anuncia concurso una plaza comandante

Profesor Comisión Academia Infantería Lo digo V. E. para publicación «sa orden general consecvente R. O. 8 marzo 1920. (D. O. n.º 55)».

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento. —El Coronel jefe de E. E., Juan Saez de Retana.

### Mercadal

Brossa, 9 — Palma

Artículos de vestir para Caballero Sastrería y Camisería a medida La casa que tiene y vende más **CORBATAS** Americanas Klis y Tutankamen Sección Impermeables confeccionados y a medida. Trajes interiores medicales de lana termógena marca LA PASTORA Marroquinería fina. Artículos de fumador con todas sus variedades, propios para Regalo. CALIDADES MÁXIMAS, PRECIOS MINIMOS.

**SAGI-BARBA**  
DEBUTARÁ el  
13 Marzo en el  
**TEATRO LIRICO**

**Regalamos**  
a nuestros clientes durante este trimestre un original **Estuche** PARA **Sal y Pimienta** **LA CARTUJA**

**La Casa por la Ventana**  
Por ensanche y reformas del local, remataremos durante el presente mes **10.000 pares** de calzados a precios tirados. Tratándose de **CALZADOS BAZAR BALEAR** tiene Vd. a mano la mejor ocasión para comprar **Bueno y Barato ¡Aprovéchela Vd.!** **Sindicato, 57 - Palma**

**CASA WERNER**  
Planos Autoplanos Máquinas parlantes Discos Alquiler y Venta a Plazos **Unión, 6 Palma**

No compre un automóvil sin haber probado **Oldsmobile** **6 cilindros** Sube a todas partes en directo a cualquier velocidad. REPRESENTANTE EN BALEARES **GASPAR SALOM** Garage España INCA **Se alquila** Local para Almacén, despacho o industria, en el ensanche de la puerta de San Antonio. **SOLARES** término de Palma, lindantes con el mar, se venden a plazos y barato. Informes: Casa Juliá, Sindicato, 57. Palma.

lado en su isla, desaprobaba radical y enérgicamente mucho de lo que desde lejos veía ocurrir en Cataluña. Su correspondencia arrojará mucha luz sobre esto, si llega a publicarse algún día. Cuando se sentía incomodado con sus propios juicios adversos, a veces los escribía a un amigo, más a menudo los declaraba de palabra a sus íntimos, pero casi siempre callaba. Algún piadoso discípulo mallorquín debería recoger sus conversaciones con el maestro y descifrar sus silencios, no a la manera impúdica de Brousson con Anatole France en zapatillas, ni a la de Eckermann con Goethe tronando olímpicamente, sino con estilo más nuestro, más llano, ni canallesco ni cancelleresco.

Yo miro a Alcover y a Costa y Llobera, los grandes maestros de la escuela mallorquina, como una especie de puente romano con dos amplios, sonoros y elegantes arcos, que sirve para unir, por encima del río de la poesía catalana moderna, a dos generaciones de poetas acampadas respectivamente, como huertes enemigas, en sus opuestas márgenes: la generación toda instinto, pero con escasa inteligencia, que comenzó con los floralistas y está agotándose en nuestros días, y la generación toda inteligencia, pero sin cordialidad, que hoy triunfa cronológicamente. En la primera había los grandes espontáneos (el último de ellos Santiago Rusiñol) y los poetas sentimentales y trovadorescos. En la segunda están los sabios y maestros en virtuosismo (el primero José Carner), que emplean y trabajan el idioma maravillosamente, como un instrumento complicado o una obra de orfebre, y a menudo entienden la poesía como un sorprendente y difícil *mahjong* literario. Después de esas generaciones viene una novísima (en la que destaca José M.º de Sagarra), pero aquí no hace al caso. Entre aquellas dos, ya del todo definidas, la escuela mallorquina, y en especial sus dos excelso representantes Costa y Alcover, ponen el trazo de unión. En esos dos maestros luminosos, y sobre todo en Alcover, la humanidad era tan esencial, que corazón e inteligencia forman una sola y misma cosa. Sólo fué Alcover gran poeta, cuando llegó a ser todo un hombre. En su obra incomparable la inteligencia jamás dejó de gobernar e iluminar al instinto, y nunca el instinto dejó de refrescar y hacer profundamente cordial la inteligencia.

#### GAZEL

(De «La Vanguardia».)

**LAS MONJAS**  
Órganos negros y lutos, los mejores y garantizados.

### Notas Municipales

Las obras de la calle de Colón

El Alcalde manifestó ayer que anoche quedaría terminado el empalme de la tubería conductora de agua potable colocada en la calle de Colón; que durante esta pasada noche circulará agua por la misma que no será utilizada pues arrastrará todo lo que contenía la tubería, limpiándola; y que hoy empezará a servirse agua al público, realizándose el servicio por orden de prelación de los solicitantes.

También dijo el Marqués del Palmer que hoy empezarán a colocarse losetas de asfalto, que es, como se sabe, el sistema de pavimento que ha de haber en dicha calle.

#### Un donativo

El Alcalde ha remitido un donativo a la Junta de Damas de la Misión Católica Española de Larache para contribuir a la construcción de las iglesias que han de edificarse, en Larache y Alcazarquivir.

#### Un banquete

El Alcalde abandonó ayer temprano su despacho oficial por tener que concurrir al banquete a que fué invitado por el Almirante segundo Jefe de la flota anclada en nuestra bahía, acto que tuvo lugar en el buque que enarbola la insignia de dicho jefe.

#### Las operaciones de quintas

Ayer empezaron en las Casas Consistoriales las operaciones de talla y medición de los mazos del reemplazo actual.

Fueron llamados medio centenar de mozos.

Hoy a las diez y a la misma hora los días sucesivos continuarán dichas operaciones, llamándose diariamente de 50 a 60 mozos.

### Gobierno civil

El Gobernador ha impuesto las siguientes multas todas a industriales carniceros de Alaró por faltas en las pesas: Antonio Cañellas, 200 pesetas. Antonio Gelabert, 125 id. Miguel Vidal, 125 id. Antonio Biblioni, 75 id.

Una señorita amante de la obra que realiza la Junta de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad ha entregado 50 pesetas.

Un señor vecino de esta capital 5 id.

# Los deportes

## Ciclismo

**Jaime Vich se clasifica el segundo en la Carrera Premio Janer**

El Domíngó corrióse en Barcelona, y en el circuito B... Espigas-Molins de... y regreso (31 Km.) una carrera de... con objeto de disputarse el premio Jaime Janer, tomando parte en ella 118 corredores.

Llegó en segundo lugar, después de una carrera brillantísima y a dos largos de Prats, nuestro paisano Jaime Vich, residente desde hace algún tiempo en la capital catalana.

Refiriéndose a la carrera, dice «El Mundo Deportivo» (31 Km.) una carrera de... después de reseñar la carrera en todas sus incidencias:

«Por la calle del Norte descienden juntos, Vich y Prats. La calle de Valladolid la forman dos murallas humanas; Torres lápiz en ristre y Espinosa con el cronómetro a la vista, aguardan a los litigantes; se presentan a la vista Prats y Vich; éste, al virar, lo hace con menos ciencia que Prats, quien demarra excelentemente, sacando dos largos a Vich, y proporcionándonos una emocionante lucha.»

Los vencedores emplearon en el recorrido de los 31 kilómetros, una hora.

## Las carreras del domingo

El lunes se efectuó en el Velódromo el sorteo de los entrenadores para formar los equipos que han de correr el domingo en la pista.

Juan Juan irá entrenado por Parets y José Pastor lo será por Muntaner.

Ambos equipos han empezado ya de firme los entrenos que se ven concurridos. Tanto uno como otro de los corredores llevan con fe y entusiasmo la labor preparatoria y ello hace esperar una carrera en extremo interesante y reñida.

## Foot-ball

### Ayer en Buenos Aires

Ayer se celebró en el campo de Buenos Aires el anunciado encuentro entre los campeones de las flotas atlántico y mediterráneo *Revenge* y *Malaya* respectivamente.

Fue arbitrado por un oficial inglés, acudiendo al campo numerosa concurrencia.

La primera parte se resolvió a favor del *Malaya* quien poco antes de que aquella terminara logró el único gol de la tarde y el que debía darle la victoria.

El segundo tiempo fue un completo dominio del *Revenge* equipo mucho más potente aunque dotado de muy mala suerte.

Mereció vencer porque moral y materialmente fué superior a sus contrarios. Pero el *foot-ball* es así. Este año le ha cabido el orgullo a la flota mediterránea llevarse todos los triunfos a pesar de ser, en forma indiscutible, bastante inferior a la categoría de sus rivales.

### El encuentro de esta tarde

Esta tarde se celebrará en el campo del «Alfonso XIII» un emocionante encuentro entre el primer once «realista» y la misma selección mediterránea que tan brillantemente batió a los atlánticos por 3 tantos a 0 el lunes pasado.

El «Alfonso» según noticias que nos merecen entero crédito alineará un once de *respeto*. Creemos acertada esta precaución por cuanto el encuentro de esta tarde... es un *hueso*.

Se disputarán una copa ofrecida por la R. S. Alfonso XIII.

La banda británica interpretará algunas composiciones.

## Billar

### Una partida de carambolas interesante

Anoche en el «Café Mahonés» y ante numerosa concurrencia atraída por el anuncio del match entre dos equipos formados por las primeras figuras del deporte de billar, jugose la partida concertada que constó de 500 carambolas.

Correspondió la salida al equipo Miralles-Ferrer el cual mantúvose a la altura de su contrincante hasta las 118 carambolas aventajándole desde esta cifra hasta las 328 que logró Librés igualar continuando equilibrado el juego hasta llegar a la última centena en que el equipo Librés-Piña adelantó progresivamente saliendo vencedor por 31 carambolas gracias a este último.

Las tacadas mayores correspondieron al señor Ferrer 57 y al señor Piña 51, si bien los restantes jugadores lograron algunas muy parecidas.

Vencedores y vencidos, fueron unánimemente aplaudidos por la concurrencia, en sus difíciles jugadas y al finalizar el match.

## AYER LLEGARON

## Dos hidroaviones

Sobre la una y cuarto de la tarde de ayer llegaron a nuestro puerto dos hidroaviones procedentes de Barcelona y pertenecientes a la Escuela Aeronáutica Naval de dicha ciudad.

El hecho de llegar en el momento en que el muelle se hallaba muy concurrido hizo que hubiera gran expectación.

Los aparatos realizaron magníficos vuelos en la bahía evolucionando sobre la escuadra amerizando luego en el puerto.

Según noticias se suponía ayer que los hidros permanecerían poco tiempo en Palma siendo probable que marchen hoy mismo con rumbo a Mahón.

## EN EL MUELLE

## Grave caída

Anteayer, a las siete de la tarde, transitaba por el antiguo malecón del muelle Pedro Truyols, de 55 años, habitante en la calle del Sol, 16. Al encontrarse frente al kiosco de «Miami» se cayó, yendo a dar contra la acera, de una altura de tres metros.

Fé auxiliado por varios transeúntes, y en un automóvil pasó a la casa de socorro, donde el médico de guardia le apreció una herida contusa en la cabeza con fractura del cuello del fémur y una contusión con erosión en la pierna derecha.

Después de asistido fué trasladado a su domicilio.

## Para géneros negros LAS MONJAS

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto Martes 9

#### Entradas

Procedentes de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—De Tarragona el vapor «Bellver» con el correo, pasaje y carga general.

—De Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga general.

—De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

#### Salidas

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—Para Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga general.

—Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

#### Quedaron despachados

Para Valencia con efectos la goleta «Aurelia».

Para Ibiza con carga general el laúd «Antonio Pineda».

#### Crónica del puerto

Procedente de Barcelona con efectos ayer llegó el vapor «Cabo San Martín».

Procedente de Barcelona con efectos ayer llegó el pallebot «Mallorquín».

Para Tarragona con gasolina salió ayer el laúd «Victoria».

Para Barcelona con gasolina salió ayer el pallebot «Capdepera».

Para Ibiza con carga general salió ayer el balandro «Manuela Hernández».

Para Andraitx cou lastre salió el pallebot «Juanito Bonnat».

Para San Felu de Guixols de tránsito salió el vapor «Cabo San Martín».

#### Servicio de vapores correos de Baleares

#### MERCORES

De Palma para Valencia a las 19.

De Valencia para Palma a las 12.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Valencia para Ibiza a las 12.

De Ibiza para Barcelona a las 16.

De Ibiza para Palma a las 24.

## EN CAIMARI

## Incendio en un monte

Ayer recibió el Gobernador una comunicación de la Guardia civil del puesto de Selva dando cuenta que el domingo último, a las diez de la mañana, se declaró un incendio en el monte comunal de Caimari.

Dicha fuerza marchó inmediatamente al lugar de la ocurrencia con varios vecinos, empezando los trabajos de extinción al que cooperaron fuerzas de Carabineros de Caimari.

El fuego quedó localizado a las dos de la tarde, sin que hubiera que lamentar desgracias personales.

Se quemaron unas tres hectáreas de monte bajo, 150 pinos maderables y 100 pinos pequeños.

Las pérdidas se calcula ascienden a 500 pesetas.

Se ignoran las causas del incendio.

## ULTIMA SESION

## Cámara de Comercio

La Cámara Provincial de Comercio, Industria y Navegación en esta ciudad, se reunió en sesión ordinaria el 26 de Febrero último, a las 19 horas, 30 minutos. Presidió don Manuel Bonet y se dió cuenta de lo siguiente:

Del acta de la sesión anterior; siendo aprobada.

De la comunicación del Consejo Superior de Cámaras, llamando la atención acerca de la circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo inserta en la Gaceta de 29 de Enero, referente a la interpretación que corresponde dar a los artículos 320 al 324 del Código de Comercio; dándose por enterada y acordándose que se publique en el «Boletín» de la Cámara la correspondiente nota para que llegue a conocimiento de los interesados.

De otra comunicación del mismo Consejo de Cámaras acompañando otra del Ministerio de Trabajo, relativa a la conveniencia de celebrar un convenio con la República de Panamá acerca de los agentes viajeros de comercio en condiciones análogas a las celebradas por la mencionada República con las de Francia y los Estados Unidos de Norte América. Dándose por enterada y acordándose que, hecho el estudio del particular, en su caso la Mesa pueda cursar la propuesta que estime más acertada.

# TEATRO PRINCIPAL

Compañía de Comedias de CARMEN DIAZ

GRAN ESTRENO de la comedia en tres actos y en prosa de Luigi Pirandello, traducción española de Francisco Gomez Hidalgo, titulada

## TODO ENTRE GENTE BIEN

Mañana Jueves: Tarde y Noche, DOS GRANDES FUNCIONES. Por la noche Estreno de Robert J. He, versión castellana de Gregorio Martínez Sierra y Enrique F. Gutierrez Ruiz QUINTOS. Viernes: BENEFICIO de la primera actriz CARMEN DIAZ con el estreno de LA DAMA SALVAJE.

De otras comunicaciones del propio Concejo relativas a la designación de representantes propietarios y suplentes en la Junta Central de Transportes, y en la Conferencia Nacional de Sericultura. Siendo ratificada la contestación dada por la Presidencia vista la urgencia del caso.

De la orden del Ministerio de Trabajo, aprobatoria del presupuesto ordinario de la Cámara para el año actual. Dándose por enterada.

De la Real Orden del Ministerio de Trabajo, comunicada por la Jefatura Superior de Comercio y Seguros, disponiendo que por las Cámaras se preste el más decidido apoyo para coadyuvar al éxito de la Feria Muestrario de Valencia, que se celebrará del 10 al 25 de Mayo próximo. Acordándose publicar en el «Boletín» información sobre ello, ofreciendo el concurso de la Cámara a los interesados; y comunicarlo a la Jefatura Superior de Comercio.

De la comunicación de la Cámara de Industria de Madrid acompañando copia de las instancias cursadas al Ministro de Hacienda, pidiendo aclaración en la una del artículo 26 bis creado por el Real Decreto de 10 de Septiembre de 1924; y relativa la otra a los últimos Decretos sobre materia tributaria. Acordándose apoyar la primera por la justicia que entraña y dándose por enterada de la segunda, por ser asunto que ha merecido ya la atención de la Cámara. Y vista la instancia de la Cámara de Comercio de Madrid al Gobierno sobre el primero de dichos puntos; se acordó prestarle igualmente el apoyo que se interesa.

De la comunicación de la Cámara de Reus acompañando copia de la instancia que ha dirigido al Gobierno relativa al libramiento de los certificados de origen. Dándose por enterada.

Del escrito de la Federación Nacional de criadores-exportadores y almacenistas de vinos sobre el proyecto de empleo exclusivo para los usos de bodega de los alcoholes vínicos, y para los usos industriales sólo de determinados alcoholes, no incluyendo entre estos a los de higo. Acordándose expresar que el sentir de la Cámara se inclina a favor de la libertad que hoy impera en la fabricación de los alcoholes.

Del expediente incoado a instancia de varios vecinos de Pollensa solicitando la habilitación de aquel puerto para la carga de todos los géneros del país. Y siendo la medida beneficiosa para el comercio y para la industria, sin que implique perjuicio conocido para nadie, se acordó informarlo favorablemente.

Fué aprobada la cuenta del mes anterior; también la liquidación y cuenta general de 1.º de Abril de 1924 a 31 de Diciembre de 1925; acordándose elevar esta última a la Superioridad.

Se dió cuenta del movimiento de socios.

Y por último, se acordó que constara en acta el sentimiento de la Cámara por la muerte del esclarecido poeta don Juan Alcover, y que una comisión de la misma fuese a testificarlo a la familia; quedando la mesa encargada de dar cumplimiento al acuerdo.

## LA FILADORA

Artículos de Primera Comunión

## EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

### Denuncia por estafa

En Montuiri, María Bauzá Pecoivi, de 74 años, ha presentado una denuncia contra su hijo Antonio Amengual Bauzá, por adeudarle 1.650 pesetas.

Intervino en el asunto la autoridad judicial.

## El tiempo

### Telegramas recibidos

Sóller 9 a las 12. — Barómetro 773'2. Termómetro 17'0. Viento en calma. Mar llana. Cielo despejado.

Andraitx 9 a las 11. — Sur flojo. Mar llana. Cielo despejado.

Alcudia 9 a las 10'30. — Viento en calma. Mar llana. Horizontes neblinosos.

Barcelona 9 a las 8. — Barómetro 773'3. Termómetro 12'6. Sureste flojo. Mar llana. Cielo de celajes. Horizontes brumosos.

Madrid 9 a las 10'30. — Se intensifica el Levante en el Estrecho de Gibraltar.

# GACETILLA

MALLORCA EN LA MANO.—El Director de «La Propaganda Balear» D. Juan Soler nos ha remitido un ejemplar del Anuario Soler para 1926, guía que con el título «Mallorca en la mano» viene editando años ha.

Se trata de un folleto de tamaño cómodo en el cual se hallan contenidos multitud de datos curiosos e interesantes para el que quiera conocer bien nuestra isla.

SOBRA POLVO.—Los vecinos del Terreno y Saigo dolça, así como también algunos asiduos concurrentes al Campo

# CINE MODERNO

(SALÓN PREDILECTO)

En Palma A las 5 y media

## Formidable éxito de risa

de la deliciosa comedia cómica en seis partes EL PEQUEÑO WASHINGTON por EL CHICO DE LAS PECAS y CHARLES CONKLIN de los episodios 1 y 2 de la serie en seis MAMPORROS A GRANEL continuación de la serie deportiva SONANDO EL CUERO, por BILLY SULLIVAN y cómica en 2 partes RERTOURANT PACIFICO Las entradas de regalo para Señora son válidas para hoy y mañana

## MAÑANA

# EL PUENTE DE LOS SUSPIROS

magnífica película en seis partes que nada tiene que ver con la otra del mismo título estrenada hace años, la cuarta jornada de

## EL JURAMETO DE LAGARDERE

y REVISTA PATHE VERDAGUER

de Tennis, nos ruegan llamemos la atención del Alcalde sobre la gran polvareda que levantan los automóviles y demás vehículos que circulan por la carretera del Terreno, la que sería necesario se regara todas las tardes.

en la segunda—domingo—fué preciso cerrar las taquillas del teatro Principal, quedando centenares de personas sin poder ver esta creación de la etmetografía mallorquina.

Una vez más un nuevo público ha proclamado que *El secreto de la Pedriza* ha sido trasladada a la pantalla con suma habilidad por todos los que en esta producción han tomado parte, por lo que es de esperar que están satisfechos los editores.

## Teatros

### Principal

Para hoy se anuncia en este coliseo el estreno de la comedia de Luis Pirandello titulada «Todo entre gente bien»

### Lírico.—La próxima temporada

La Empresa del teatro Lírico ha contratado para dar 10 funciones a la Compañía de zarzuela y opereta española de Luis Calvo, del Teatro Tivoli de Barcelona, en la que figuran los eminentes artistas Emilio Sagi-Barba, Emilio Vendrell, Felisa Herrero y Emilia Iglesias, y de la cual es primer actor y director Anselmo Fernández y maestros directores y concertadores Juan Estela y Miguel Purí.

El elenco artístico por orden alfabético es como sigue:

Actrices.—Avell, Trini; Barberá, Juana; Cabrera, Juanita; Gil, Carmen; Gil, Enrique; Herrero, Felisa; Iglesias, Emilia; Llimona, Mercedes; Mariscal, Charito; Pérez, María; Ruiz, Salvadora; Tomás, Pilar; Vilches, Ernestina; Viñas, Rosa.

Actores.—Acquaviva, José; Asensio, Santos; Barajas, Juan; Beut, Enrique; Fernández, Anselmo; García, Antonio; Rodríguez, Fernando; Rojo, Damián; Sagi-Barba, Emilio; Vendrell, Emilio; Vives, Antonio; Zanon, José.

Apuntadores.—Carlos Dolader, Mario Rubio, Antonio Martínez. Masas corales del Sindicato Catalán. 30 profesores de orquesta. Maquinistas.—Pedro Serra, Antonio Mo rey.

Guardarropía.—María Estarellas. Decorado del Teatro Tivoli de Barcelona.

El reparto de la Compañía es el siguiente:

Estrenos.—«La Severa», del maestro Millán.—«Dios salve al Rey», del maestro Luna.—«Margaritilla», del maestro Zamacois.—«María-Sol», del maestro Guerrero.

Repuestas.—«Las Golondrinas», «La Generala», «Los gavilanes», «La dogrietas», «Don Quintín», «El maestro Campanone», «El Dictador», «Por una mujer», «Doña Francisquita», «La Gaviota», «La joven Turquia».

Precios a diario (incluidos todos los impuestos).—Palcos, 30 pesetas.—Butacas con entrada, 6 id.—Sillones de anfiteatro con entrada, 4 id.—Asientos de anfiteatro con entrada, 1'50 id.—Entrada general 1 peseta.—Medias 0'65 id.

Abono a 10 funciones de noche.—Palcos sin entrada, 200 pesetas.—Butacas sin entrada, 35 id.—Sillones de anfiteatro con entrada, 30 id.—Asientos de anfiteatro con entrada, 12 id.—Lotes de diez entradas, 7'50 id.

Abono a cuatro matines.—Que se celebrarán el domingo 14, martes 16, viernes 19 (festivo) y domingo 21.

Palcos sin entrada, 100 pesetas.—Butacas con entrada, 20 id.

El abono queda abierto en la taquilla del teatro.

La Compañía debutará el sábado 13 del actual.

### La Protectora

Hoy se proyectará por última vez la notabilísima cinta titulada *Nerón*, proyectándose toda completa con sus doce partes.

Para mañana está anunciado el drama titulado *A toda trancas*, por el célebre artista Charles Jones.

### «El secreto de la Pedriza»

No nos equivocamos al augurar en uno de nuestros números anteriores, los éxitos que aguardaban a esta producción de la «Balear-Film»

La pasada semana ha sido en Manacor donde se ha proyectado esta película, obteniendo un éxito clamoroso las dos jornadas, pues en la primera—jueves—como

## Religiosas

### Santos del día

San Melitón y 39 compañeros mártires, de Sebaste.

Ayuno.

### Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Cruz, a la Inmaculada. Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, los actos de coro, y al anocer, después del Rosario se dará principio a la novena de San José, con sermón, procesión, Te Deum y reserva de Su Divina Majestad.

—Continúan en San Felipe Neri, a Nuestra Señora del Carmen, por un día.

Exposición a las seis; a las nueve Misa mayor.

Por la tarde, después del Rosario, empezará la novena de San José, con sermón, y reserva de S. D. M.

—Empiezan en Montesión, en honra de San Francisco Javier. Exposición a las seis y media de la mañana.

Por la tarde, a las seis y media, continuación de la Novena con sermón por el P. Joaquín Moragues, S. J. y reserva de S. D. M.

### Actos religiosos

Empieza el solemne Novenario en honra del Patriarca San José, con Exposición y sermón en las parroquias e iglesias siguientes:

—En Santa Eulalia, al anochecer, después del Rosario, con sermón por el Padre Jaime Rosselló, de los SS. CC.

—En Santa Cruz, al anochecer después del Rosario con sermón por don Rafael Ramis, Párroco del Arrabal.

—En San Jaime, al anochecer, con sermón por el Padre Sebastián Mudoy, SS. CC.

—En San Nicolás, después del Rosario, con exposición y sermón.

—En San Miguel, a las seis y media, Rosario y novena con exposición y sermón por el Padre Miguel Matas, C. O.

—En Santa Fe, parroquia de la Santísima Trinidad al anochecer con sermón por el P. Gaspar Morey, C. O.

—En la Anunciación (Hospital) a las 7 y media, durante una misa.

—En la parroquia de la Concepción (Arrabal) al anochecer, después del Rosario, con sermón por don Francisco Sitjar, Cura Rigente de Santa Cruz.

—En San Felipe Neri, al anochecer después del Rosario, con sermón por el Padre Juan Ginard, C. O.

—En San Juan, por la mañana durante la misa de siete y media; por la tarde, a las seis cuarto Rosario, exposición y Novena con sermón.

—En Montesión, a las cinco y media, a las ocho de la mañana y al anochecer, después del Rosario.

—En San Francisco, a las cinco y media, y a las ocho con exposición, meditación y cánticos.

—En los Sagrados Corazones, durante la misa de doce y al anochecer con toda solemnidad.

—En Santa Teresa, a las nueve, misa rezada y Novena con meditación. Por la tarde a las seis y media, Rosario y Novena con sermón por el P. Serafín del Carmelo.

—En el Oratorio de M. Carmelitas (calle del Obispo), empezará la Novena durante la misa de seis y media con meditación y cánticos. A la misma hora continuarán los demás días.

### Visita

A Nuestra Señora de la Salud en San Miguel.

# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### De Madrid

#### El "raid," España-Argentina

##### Ruiz de Aida a Montevideo

Buenos Aires 9.—El capitán Ruiz de Aida marchó a Montevideo para dar una conferencia sobre aviación, que la había aplazado por enfermedad.

#### Franco y Durán en Rosario de Santa Fé

Buenos Aires 9.—Franco y Durán se trasladaron en aeroplanos a Rosario de Santa Fé.

Conducían los aparatos los aviadores argentinos Luso y Olinos.

Fueron recibidos por el Intendente, autoridades y muchedumbre.

El cortejo se dirigió a la Municipalidad.

Las casas estaban engalanadas, y desde los balcones arrojaban montones de flores.

Franco y Durán salieron al balcón para corresponder a las aclamaciones.

Se les obsequió con un banquete.

Después visitaron la casa de los españoles.

#### En el Colegio de Abogados de Barcelona

##### Nota del Gobierno

No se admitirán renuncias de los nuevos miembros de la Junta y serán castigados los que no cumplan con la pérdida de la ciudadanía

Madrid 8 a las 16.—En la Presidencia se ha facilitado la siguiente nota oficial:

El señor Dualde, nuevo decano del Colegio de Abogados de Barcelona ha llegado a Madrid y ha visitado al presidente del Consejo y al ministro de Gracia y Justicia, exponiendo insistentemente su deseo de que se le releve del cargo por que le ha elegido el Gobierno, alegando toda clase de razones, incluso su filiación política dispar con la Unión Patriótica, de la que no está dispuesto a abjurar.

El Gobierno ha insistido en la obligatoriedad del cargo por que se le ha designado, sin tener en cuenta para nada sus ideas políticas, a las cuales puede seguir siendo fiel, ni para su designación, ni para la de sus compañeros de Directiva, con los cuales no han mediado consultas y tanteos previos.

No es de extrañar pues, que alguno de los designados se resista a aceptarlo, pero el Gobierno no está dispuesto a transigir, entendiéndose como obligación profesional ciudadana, el cooperar a dar solución al problema planteado por la resistencia del Colegio de Abogados de Barcelona a las órdenes de la autoridad.

Está tan dispuesto el Gobierno a impedir que prevalezcan tales pretensiones que no se detendrá ante nada hasta conseguirlo.

Un mero examen de la Guía de Abogados colegiados mencionada, a la que incluso los nacidos fuera de Cataluña aparecen con su nombre traducido al catalán, basta para ver que se está contrariando lo dispuesto sobre el uso del idioma español, denotando, además, la criminal tendencia de los que están empeñados en despañolizar a Cataluña.

Es de esperar que se impondrá el buen sentido, el valor cívico y el patriotismo; pero si así no fuese, el Gobierno no gasta vanas amenazas y consigna la advertencia de que promulgará un Decreto Ley por el cual los que no cumplan su deber de amar y servir a España, perderán su ciudadanía y con ella el derecho a ejercer sus profesiones y sufrirán las confiscaciones de sus bienes.

El problema de la despañolización planteado en Cataluña, como consecuencia de claudicaciones, abandonos y transigencias ha llegado a deslizar hasta el punto de que los elementos antiespañoles, iban recorriendo el camino triunfante; pero el poder público les ha hecho retroceder para encerrarlos por donde únicamente les era lícito marchar.

Más vale sea este el caso en que llega el momento de resolver el arduo problema, cuando la opinión unánimemente condena la exigua y audaz minoría que vine perturbando a España poniéndose en ridículo las pretensiones de nacionalidad étnica y política acogidas a organizaciones internacionales.

Bien manifiestos quedaron el 11 de Septiembre de 1923 los insultos a la bandera española en Barcelona, con los acuerdos de los ayuntamientos de eliminarla de los actos oficiales.

No cabe curar la «enfermedad» con paliativos y menos transigiendo, sino que deben aplicarse repulsivos de cirugía, que seguramente actuarán sobre la parte sana del «enfermo» devolviendo a todo el cuerpo el vigor y la energía necesarios para regenerarse. Entonces, tras larga y atendida convalescencia, podrá recuperar la salud, la alegría, la paz y el bienestar que Cataluña merece y para ella desean todos los españoles.

#### Noticias generales

##### Funerales por el descanso de Dato

Madrid 8 a las 24.—Esta mañana se han celebrado en la Iglesia de San Manuel solemnes funerales por el alma de don Eduardo Dato, con motivo de cumplirse hoy el quinto aniversario de su asesinato.

Asistió la plana mayor de los conservadores y muchos amigos del finado.

##### La nueva cárcel de Illescas

Madrid 8 a las 24.—Ayer tarde salió para Illescas, con objeto de hacerse cargo en nombre del Estado de la cárcel allí construida, el director general de Prisiones don Constante Migueles.

Le acompañaron los arquitectos Mendoza y Vicuña.

Estos regresarán inmediatamente.

##### El Consejo Nacional de accionistas del Banco de España

Madrid 8 a las 24.—Ayer celebró su primera sesión el Consejo Nacional de accionistas del Banco de España, presidiéndola el gobernador del mismo señor Vergara.

El próximo domingo volverán a reunirse para discutir la memoria, que fué leída en la reunión.

##### Conflicto obrero en Cádiz

Cádiz 8.—Los obreros del puerto, afechos a la sociedad patronal, se declararon en huelga por haberseles negado las reformas pedidas con relación al trabajo.

Se niegan a aceptar medios jornales, solicitándoles enteros aunque la faena de descarga dure menos de cuatro horas.

Los huelguistas guardan actitud correcta.

Hoy se reunieron los patronos y adoptaron acuerdos reservados.

Las autoridades intervienen en el conflicto y confían en su próxima solución para evitar perjuicios al puerto.

##### Consejo de guerra en Almería

Almería 8.—En el cuartel de la Misericordia, bajo la Presidencia del teniente coronel Mingo, se ha celebrado Consejo de guerra ordinario contra el paisano José M.ª M.ª, acusado de agresión a la fuerza armada.

##### Para la instalación del Museo del traje

Madrid 9 a las 20.—Se han dado órdenes para que se amplie el jardín que existe delante del antiguo Palacio de Exposiciones, donde se ha de instalar el Museo del traje.

##### Contrabando descubierto

Tarragona 9.—El teniente de Carabineros de Villa Vendrell Antonio Atao Lauruel aprehendió 990 kilos de varios géneros entrados de contrabando.

El individuo de dicho cuerpo Manuel Martínez Olivet, ocupó 72 kilos de alcohol.

##### Movimiento en el puerto de Tarragona

Tarragona 9.—Se nota actividad en el puerto para el embarque de vinos con destino a Francia, por temor de que a

partir del día 21 del actual se recarguen los derechos arancelarios en un 30 por 100.

#### Noticias de Cádiz

Cádiz 9.—El Ayuntamiento ha obsequiado con un vino de honor a los marineros de los buques de guerra surtos en este puerto.

Amenizó el acto la banda militar y concurren las autoridades y numerosas personalidades.

Brindaron el alcalde accidental señor Paredes y el comandante del «Trempe» en tonos muy elusivos.

—La Diputación acordó ceder el salón regio para la entrega de premios y acto literario que se celebrará el 17 de Abril como homenaje a la memoria del Marqués de Comillas, con motivo del aniversario de su muerte.

#### Caravana automovilista a Zaragoza

Zaragoza 9.—Por el anuncio de la llegada de una caravana automovilista a Pau, figurando los presidentes de todas las asociaciones regionales automovilistas francesas, se han reunido en la Alcaldía todas las entidades deportivas para organizar diversos actos.

El Ayuntamiento les obsequiará con un banquete.

El viernes se celebrará una nueva reunión para ultimar el programa.

#### La adulteración de la leche

Málaga 9.—El gobernador se ha dirigido al fiscal advirtiéndole los frecuentes casos de intoxicación por leche.

También ha advertido al alcalde del Rey nueve casos graves de dos mujeres, un niño y un guardia de Seguridad, y otros menos graves.

#### Ladrones detenidos en Málaga

Málaga 9.—Cuatro policías que realizaban una batida sorprendieron a varios ladrones, apostados en Santan, logrando detenerlos después de accidentada persecución por las calles, haciéndoles numerosos disparos.

#### Un coche que se despeña

Sevilla 9.—En la madrugada anterior un coche de punto que conducía a tres gitanos y a dos niños se cayó por el puente de Tablas sobre el arroyo llamado del Juncal, pereciendo ahogado el cochero Manuel Barca Baquero, de veinte años de edad.

Los gitanos y niños resultaron contusos de poca importancia.

#### El asunto del Crédito Unión Minera

##### Fórmula de arreglo

Bilbao 9.—Se conoce una fórmula mediante la cual se llegó a un arreglo entre el Banco de España y el Crédito Unión Minera.

El Banco de España dará 60 millones de pesetas por el empréstito de la Diputación.

Para cooperar a la solución del asunto del Crédito Unión Minera, se hizo al Gobierno una negociación para prorrogar el concierto económico, pero se reconoce al Banco de España acreedor de preferencia.

Peribirá el 75 por 100 sobre 47 millones y quedarán solo unos 30 millones para cumplimientos.

La fórmula de convenio cubre el crédito de los acreedores.

#### Los nacionalistas se oponen a que Briand presida el nuevo Gabinete

Paris 9. (Radiograma).—Briand presidirá probablemente el nuevo Gobierno, a pesar de la oposición de los nacionalistas que dicen que si no había en tono enérgico a Alemania, Briand no podrá evitar el fracaso que le está aguardando en Ginebra.

#### Estados Unidos

##### El dragado del canal de Erie

Washington 9. (Radiograma).—El departamento de guerra de los Estados Unidos favorecerá los planes para hacer más profundo el canal del Erie y el río Hudson de tal modo que los vapores puedan ir del Océano hasta los grandes lagos.

#### Los reichsmarcos en Nueva York

Nueva York 9. (Radiograma).—Cien reichsmarcos valieron ayer en New York 23'81 dolares.

#### Del hundimiento

##### de una mina

Victimas.—Trabajos de salvamento

New York 9. (Radiograma).—De los 33 mineros sepultados vivos en una mina cerca de Eccles (Virginia del Oeste), se pudo sacar a 37, dos de los cuales habían muerto ya.

Quedan todavía cuarenta y uno dentro de la mina.

#### Alemania

##### Cumpleaños de un profesor de química

Berlin 9. (Radiograma).—El profesor de química de la Universidad de Berlin, Warburg, ha celebrado su octogésimo cumpleaños.

##### Del plan Dawes

Berlin 9. (Radiograma).—El informe del agente general de las reparaciones previstas por el plan Dawes demuestra que 84.442.271 marcos oro que se han recibido de Alemania en febrero, Francia ha obtenido 43.640.356.

#### El aviador Billick parece en un accidente

Berlin 9. (Radiograma).—El «as» alemán de la aviación, Billick, halló la muerte durante unas pruebas que hacía con su aeroplano en el aeródromo de Staaken; dicho aparato cayó al suelo, encendiéndose y Billick quedó reducido a cenizas.

Había ganado 31 batallas aéreas durante la gran guerra.

##### Las cotizaciones

Berlin 9. (Radiograma).—Berlin cotizó Londres a 20'412; París a 15'29; Amsterdam a 168'41; Praga a 12'436.

#### Dalmacia

##### Terrible huracán

Más de cincuenta barcos a pique.—Número considerable de víctimas

Bucarest 9. (Radiograma).—Un terrible huracán acompañado de una baja considerable en la temperatura, hizo estragos en la costa de Dalmacia, ayer lunes.

El vapor «Ceiu» embarrancó y la tripulación pereció ahogada.

Cincuenta goletas se fueron a pique, pereciendo todos los tripulantes, y un tren fué arrancado de la vía férrea por la violencia del viento, cerca de Spalato.

#### Sociedad de Naciones

##### Conferencia privada para cambio de opiniones

Ginebra, 8. (Radiograma).—Una conferencia, con carácter privado, se celebró ayer en el hotel en que vive Chamberlain, asistiendo Luther y Stresemann, representando a Alemania, Briand a Francia, Scialoja a Italia, y Vandervelde a Bélgica.

Los delegados discutieron durante cuatro horas, pero, según parece, sin resultado, puesto que el Boletín oficial publicado ayer dice:

## Del Extranjero

#### China

##### Censo de población

Pekin 9. (Radiograma).—Según el último censo, la población de China es ahora de cuatrocientos treinta y seis millones de habitantes.

##### La ofensiva contra Feng

Pekin 9. (Radiograma).—Tchang-Solin y Wu-Pei-Fu han combinado su ofensiva de mar y tierra contra Feng, y han empezado el bombardeo de los fuertes de Taku, por medio de cañoneros, lo cual hizo posible desembarcar en cinco mil hombres.

Al avanzar para cortar la línea férrea de Pekin, se encontraron con las tropas de Feng, y siguió un violento combate.

Hay un gran número de heridos; las tropas de Feng llegaron a Tien-Tsin.

#### Siria

Jouvenel declara inaceptables varias peticiones de los drusos

Damasco 8. (Radiograma).—Los drusos habiendo pedido la independencia completa de Siria, la devolución del Líbano con sus antiguos límites, la retirada de las tropas francesas, el alto comisario de Jouvenel, declaró estas condiciones inaceptables.

#### ¿Ha sido herido el Sultán El Atrach?

Damasco 9. (Radiograma).—El sultán El Atrach ha sido herido gravemente por una bomba arrojada de un aeroplano francés, según comunican desde Damasco.

#### Egipto

##### Nuevo rey del Hedjaz

El Cairo 9. (Radiograma).—Ibn Saud ha sido reconocido oficialmente rey del Hedjaz por los gobiernos británico, soviético y francés, según comunican desde El Cairo.

#### Inglaterra

Incendio en un teatro.—Se salvan las reliquias y manuscritos de Shakespeare

Londres 8. (Radiograma).—Se han podido salvar los manuscritos y reliquias del poeta Shakespeare, durante el incendio

del teatro de su nombre, en Stratford-on-Avon (Inglaterra).

#### Los reichsmarcos en Londres

Londres 9. (Radiograma).—Los reichsmarcos se cambiaron ayer en Londres a razón de 20,40 por una libra esterlina.

#### India

##### Contra una política cruel

Delhi 9. (Radiograma).—Los swaradjistas dejaron el Parlamento de Delhi, después que su jefe, Bhanditlilal, hubo rogado al Gobierno no continuara la política cruel que se ha practicado en la India, pues de otro modo, el país pronto estará minado por organizaciones secretas.

Añadió que los swaradjistas consultarán ahora al pueblo para determinar los mejores métodos para hacer que se tomen en consideración las peticiones de los nativos.

#### Hungria

##### La falsificación de billetes franceses

El diario del príncipe Windisch Graetz

Budapest 8. (Radiograma).—El diario del príncipe Windisch Graetz ha sido entregado al fiscal general y será leído en la Audiencia esta semana.

#### Francia

##### Explosión de una mina

Amiens 9. (Radiograma).—Una mina explotó por accidente en el cementerio británico en Thiepval, cerca de Amiens, destruyendo un centenar de tumbas.

##### El dolar y la libra en París

Paris 9. (Radiograma).—El dolar se cotizó ayer en París a 27'82 francos, y la libra esterlina a 135'10.

##### La crisis

Empiezan las consultas. Briand es el indicado para el nuevo Gobierno

Paris 9. (Radiograma).—El Presidente de la República consultó ayer a las personalidades políticas, que designaron a Briand como al más indicado para formar Gobierno.

«Los delegados de las naciones que firmaron el pacto de Locarno, se reunieron y pudieron poner en claro sus opiniones respectivas. Una segunda conferencia seguirá este primer cambio de opiniones.»

**El asunto de la Alta Silesia se decidirá sin intervención de Alemania**

Ginebra, 8. (Radiograma).—El asunto del Saar, que se debió discutir en primer lugar, tiene ahora el número catorce en la lista de los asuntos que se han de tratar; en cambio el asunto de Alta Silesia viene primero en el programa, y se decidirá probablemente sin la participación de Alemania.

**La actitud de España, según «Le Matin»**

París, 8. (Radiograma).—Según el periódico «Le Matin», España amenaza retirarse de la Liga de Naciones, si no se le concede un asiento permanente en el Consejo de la Liga.

**Una información del «Times»**

Londres, 8. (Radiograma).—Según el periódico «The Times», Turquía rehusó ir a Ginebra para discutir el pacto del Irak.

**La actitud de Polonia**

Ginebra, 8. (Radiograma).—Antes de salir de Ginebra, Briand aseguró por dúodecimo vez al ministro polaco de Negocios extranjeros, Skrzinski, que Francia apoyaría la petición de Polonia.

Según el periódico «Lakal Anzeiger», de Berlín, el mariscal polaco, Irodski, que se halla en Ginebra, y que es conocido como el peor enemigo de la política de Locarno, declaró a Chamberlain que, si los delegados polacos no obtienen un asiento permanente en el Consejo de la Liga, se retirará dicha nación inmediatamente de la Liga, y se aliará con Rusia.

**Declaraciones del ministro de Estado de España**

París, 8. (Radiograma).—Yanguas, ministro de Negocios extranjeros de España, pasando por París, declaró, en una entrevista concedida al periódico «Nouvel S. ecle» que España tiene aspiraciones legítimas a un asiento permanente en la Sociedad de Naciones.

**La decisión sobre la ampliación del Consejo se aplazará**

Ginebra 9 (Radiograma).—La decisión del Consejo de la Liga de Naciones referente a la ampliación del mismo, se aplazará probablemente puesto que Briand no volverá a París hasta el jueves.

**La petición del Brasil constituirá un obstáculo para el desarrollo de la conferencia**

Ginebra 9 (Radiograma).—La petición del Brasil, para un asiento permanente en el Consejo de la Liga, se considera como

un obstáculo serio en el programa de la conferencia de Ginebra, pues se cree generalmente que el Brasil, que es una de las diez naciones que deciden sobre la admisión de nuevos miembros en la S. de N., se opondrá a que se conceda un asiento permanente a Alemania, si no se admite su propia petición.

Se rumorea en los centros alemanes que la delegación alemana se está preparando a volver a su país si el Brasil consigue su propósito.

**Comentarios de la prensa alemana**

Berlín 9 (Radiograma).—El conjunto de la prensa queda intransigente en el asunto de la Sociedad de Naciones, exceptuando al «Vorwaerts» que aconseja juzgar el problema no jurídicamente, sino políticamente, considerando al porvenir.

**Alfonso Costa presidente de la asamblea**

Ginebra 9 (Radiograma).—La asamblea de la Sociedad de Naciones nombró presidente a Alfonso Costa, delegado de Portugal, y formó la comisión encargada de examinar la petición de admisión de Alemania.

**La ausencia de Briand retrasará las negociaciones**

Berlín 9 (Radiograma).—La impresión general es que la crisis francesa y la ausencia de Briand retrasarán las negociaciones difíciles sobre el asunto de los asientos permanentes.

**Impresiones pesimistas**

Londres 9 (Radiograma).—Las informaciones de prensa recibidas de Ginebra son pesimistas.

El «Daily News» dice que la actitud de Polonia le granjea las simpatías y el «Times» hace resaltar la solidez del punto de vista de Skzinski.

**Más sobre la admisión de Alemania**

Ginebra 9 (Radiograma).—En la conferencia preliminar de la que está excluida Alemania y que discutirá la admisión de dicha nación, las comisiones de los ejércitos, de las marinas y de la aviación sometieron informes sobre el desarme de Alemania.

Los delegados del Canadá dijeron a Chamberlain que solo han venido a Ginebra para decidir sobre la admisión de Alemania.

**Aplazamientos — La cuota de Alemania**

Ginebra 9 (Radiograma).—La mayor parte de los asuntos que se habían de discutir al principio de la semana han sido aplazados.

Mientras tanto, Berlín se interesa en conocer los gustos de la Liga de Naciones y se dice que Alemania tendrá que pagar lo que pagan Francia e Italia, es decir, 75 mil libras esterlinas cada año.

**Retardo**

Ginebra 9 (Radiograma).—Se había de colocar en los archivos de la Liga de Naciones el documento conteniendo las ratificaciones del pacto de Locarno, pero todavía no se puede colocarlo, puesto que el Senado francés aun no ha ratificado el pacto.

**Una información de «The Evening Standard»**

Londres 9 (Radiograma).—Según el periódico «The Evening Standard» Chamberlain se ve perturbado por la pertinacia de Alemania, referente a la ampliación del Consejo de la S. de N., y está abandonando gradualmente la idea de conceder asientos permanentes a Polonia y a los países latinos.

**Chile**

**El plebiscito de Arica**

La votación resultó accidentada

Santiago 8 (Radiograma).—Hubo más batallas en el Perú y en Chile, con ocasión del plebiscito de Arica; los que iban a votar se atacaron unos a otros y se apalearon.

**VINOS OSBORNE COÑACS**

**¿CALLOS?**

Juanetes, durezas. Use sin demora **Ungüento Mágico**

Tres días. Es radical.

Farmacias y droguerías 1'50 ptas.

**Alquilo**

Entresuelo propio para despacho situado Plaza de Cort, n.º 9.

Informarán en el 2.º piso.

**Ganga y ocasión**

Vendo barato máquinas para fabricación calzado.

Informes: A. Cabello, Cordelería.

**Se alquilan**

Cocheras para autos.

Calle Luis Martí, 6 (Rnsanche).

**Muebles a plazos**

y al contado, se venden a precios económicos, Calle Brossa, 30.

**Se alquila**

Una botiga, en toda clase de comodidades

Informes: En esta Administración, Danús, 2

**Se vende un Huerto**

a 5 kilómetros de Palma de unas dos cuarteradas pobladas de almendros higueras y muchas clases de frutales con molino alberca vaquería pociigas y casa para dos familias.

Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Joven**

Se ofrece, para escritorio o cosa análoga, pocas pretensiones.

Informes: En esta Administración, Danús, 2

**TEATRO BALEAR**

Últimas funciones de la gran compañía de zarzuela

Moy miércoles 6 tarde

**San Juan de Luz y La corte de Faraón**

Butaca 1 pta. — General 0'80 — Media 0'50

Noche 9 y cuarto. Última función popular

**Las Bribonas Las corsarias**

**La corte de Faraón**

Últimas representaciones

Butaca 2'00 — Anfiteatro 1'50 — Antopaleo 1'00

**Mañana jueves despedida de la compañía**

La voz del profesor

Los niños enfermizos no pueden resistir un estudio prolongado; reconstitúidse primero con un regenerador tan eficaz como lo es el jarabe de

**HIPOFOSFITOS SALUD**

y al desaparecer la debilidad, desarrollará su inteligencia a la par que su cuerpo. Entonces podrá estudiar sin peligro y con provecho



Más de 35 años de éxito creciente

Aprobado por la Real Academia de Medicina.

AVISO: Rechace todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso con tinta roja.

**SERVICIO RAPIDO DE BUQUES DE VELA A MOTOR**

Salidas de Palma para Barcelona

Los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes

Salidas de Barcelona para Palma

Los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes

Para informes: En Palma, Sucesores de B. Estela Avenida Antonio Maura, 76.

Para informes: En Barcelona, Trullols y Oliver, Cristina, 2, principal.

**INSTITUTO DE FISIOTERAPIA**

**Dr. JUAN y SANSÓ**

Especialista en Partos, Matriz, Niños. Interno de la Maternidad de Madrid por oposición. Rayos X de gran potencia transportable a domicilio y cualquier pueblo. Rayos Ultra Violeta, Electro Diatermia, Ducha de Vapor, Baños de Vapor y aire recalentado etc.

Enfermedades de la Matriz, Ovarios, Orquitis próstata, Úlceras crónicas malignas Escrófulas, Glándulas, Raquitismo, Anemias, Enfermedades del pecho, piel, Reuma dolor, etc. Curación radical de las Almorranas, (morenas) sin operación.

Conquistador, 7, de 12 a 1 y media y San Magín, 1, de 11 a 12.

**HP. - OIL El mejor engrase PALMA**

Carretera de Sóller, 49 al 55

**Revista de Prensa**

**La recaudación de tributos y la reforma postal**

De un editorial de «El Sol»:

«Estos últimos días del pasado mes de Febrero se repitió en diversas calles de Madrid el mismo espectáculo que se ofrece a mediados de cada trimestre, en que termina el plazo de pago voluntario de las diversas contribuciones directas que se satisfacen por recibo. Desde el portal de las casas en que están instaladas las agencias recaudadoras se forma larga cola de contribuyentes, que esperan que «les llegue la vez» para poder comparecer ante la taquilla del recaudador y abonar su cuota. Y cuando se acercan las últimas horas del plazo improporrible la cola se extiende hasta el cabo de la calle, y renovada continuamente, suele durar hasta altas horas de la noche.

Afortunadamente estas agencias no están instaladas en vías céntricas, sino en sitios y en casas donde los alquileres son baratos y no acrecen mucho el presupuesto de gastos de la oficina recaudadora; pero aun así, aun recatado el espectáculo en calles de tercer orden y durante en todo su esplendor solo media docena de días, tiene mucho de enojoso y de deprimente. Aparte la molestia que supone para el vecindario de estas calles donde hay instalada agencia recaudadora ver ocupadas las aceras y obstruidos los portales con la permanencia de la «cola», que es cosa de orden municipal, del que debiera cuidar el Municipio, este retardar con que los contribuyentes acuden a satisfacer sus cuotas tributarias, y esta molestia que se les proporciona y la paciencia ejemplar con que la soportan, son hechos que debiera conocer y observar todo ministro de Hacienda que quiera reformar y mejorar los modos de nuestro Fisco. El caso es fácil puesto que, como decimos, el espectáculo se repite cada trimestre en diversas calles extraviadas, delante de los portales oscuros y sórdidos de casas humildes, donde una pareja de guardias de Orden público va dejando pasar a los contribuyentes uno a uno.

Viene El Sol en reiterados artículos ex-

plicando la necesidad de una amplia y completa reforma postal, y alguna vez habló de la organización de servicios, como el cheque postal y como el mandato-contribución que funcionan normalmente en Francia y otras naciones y que rinden una ganancia al Fisco, facilitan sus recaudaciones y evitan espectáculos como este de la recaudación en Madrid, que breve y parcamente hemos descrito, por que aun mucho más pudiera decirse de las covachuelas donde los agentes de la Hacienda hacen sus cobranzas. Y he aquí el contraste entre ambos procedimientos.

El 31 de enero terminaba en Francia el plazo de pago de diversas contribuciones, cuyas cuotas fueron designadas a los contribuyentes con dos meses de anticipación. Por descuido, por dificultades económicas, por las mismas causas que aquí lleva a numerosos madrileños a ponerse en cola, eran numerosos en Francia los contribuyentes que al llegar el 31 de enero no habían hecho sus pagos a la Hacienda. Para hacerlo antes de que el plazo expirara les bastó acudir a las oficinas y estafetas de Correos y expedir a su perceptor un mandato-contribución o un cheque postal de su cuenta corriente. Se ha publicado ahora la estadística de este servicio. Solo en París se registraron el mismo día 31 de enero, en que terminaba el plazo de pago, más de 150.000 operaciones de esta clase. En algunas estafetas del centro de París hubo aglomeración de gentes y fué preciso habilitar taquillas suplementarias; pero ni allí, ni en Madrid mismo, las estafetas de Correos están instaladas en pisos humildes, donde los contribuyentes tienen que subir uno a uno, vigilados por guardias.

El caso ejemplar llamará, sin duda, la atención del ministro de Hacienda, tanto más cuando digamos que en Francia ha sido felicitado una vez más el Cuerpo de Correos por la cooperación que presta con estos servicios al ministerio de Hacienda, puesto que la enorme cifra recaudada estaba al día siguiente en la caja central del Tesoro y cada perceptor advertido de las sumas abonadas a su cargo. Porque bueno es advertir que en España es preciso

que cada contribuyente haga el pago allí donde reside el recaudador que tiene sus recibos; con el mandato postal, el contribuyente que reside en París, por ejemplo, puede abonar en la estafeta de Correos que mejor le plazca las contribuciones de fincas o negocios situados en uno o en diversos departamentos, por alojados que estén en la capital. He aquí como la reforma postal debe preceder a la reforma tributaria.

**La Santidad de la revisión**

De un artículo de Luis de Zulueta:

«¿No habéis oído hablar de «la santidad de la cosa juzgada»? He ahí un concepto que, mal interpretado, puede resultar funesto.

Lo recordamos ahora al leer en los periódicos, y no sin una viva emoción, que están en presidio desde hace mucho tiempo dos infelices con una condena de catorce años por el asesinato de un hombre, y que ese hombre, José María Grimaldos, reaparece hoy, según nos cuentan, vivo y sano, pidiendo sus papeles para contraer matrimonio.

La cosa juzgada, ¿debe, en efecto, quedar siempre como intangible, como indisputable, ungiada por un óleo de santidad?

Apresurémonos a reconocer que, en términos generales, conviene que una sentencia en última instancia tenga cierto carácter definitivo. Natural es que la sociedad aspire a que una cosa, una vez juzgada, esté juzgada para siempre.

«Sin embargo... Lo innegable es que los jugadores son hombres, y nada hay más humado que el error. ¿Santificaremos también el yerro, amparando bajo la canonización de cosa juzgada los errores judiciales?

Más aún, cuando, como es de suponer en la mayoría de los casos, hubo en el fallo rectitud y acierto, ¿será discreto llamar santa a la cosa juzgada? La Justicia es, realmente, una virtud. En una sentencia deben resplandecer altas cualidades morales. Pero ¿es oportuno envolverla en esa aureola mística de lo santo, que, presuntamente un carácter sobrenatural, la sustrae al examen razonable, a la serena reflexión, al estudio, siempre conveniente, y a la rectificación, alguna vez necesaria?

Un momento hay, uno solo en que la

administración de Justicia se nos presenta, no ya como una función austera, noble, elevada, que es lo que siempre ha de ser, sino con un delicado matiz de santidad. Ese momento es el momento de la revisión de una sentencia en la que se sospecha que hubo error.

Nunca brilla con tan pura luz la Corporación encargada de juzgar a los demás como cuando se juzga a sí misma, dispuesta a reconocer sus propias faltas, y aún, si el caso llega, a castigar con ejemplar severidad las culpas de sus propios miembros. Algo tiene entonces la toga del juez que recuerda la túnica immaculada del santo. En lugar de tanto repetir la frase de «la santidad de la cosa juzgada», hablemos de la santidad de la revisión.

Viene ahora a mi espíritu un recuerdo personal. Años hace, recibí una carta del penal de San Miguel de los Reyes. Una de esas cartas de presidio que caen frecuentemente sobre la mesa de los escritores. Firmábalas un penado; hombre, por lo visto, de cierta cultura, que venía sufriendo condena por un asesinato del que juraba ser inocente.

El caso, me diréis, no podía ser más vulgar. ¿Qué preso no es inocente si se le cree bajo su palabra?... Pero algo había en aquella epístola que la alejaba de la vulgaridad. Como en ella se apelaba al testimonio de Zamacois, fuime a casa del notable literato. Me habló al corazón. Visitando el presidio, había conocido a aquel desgraciado, sacando la impresión de su inocencia. Era un hombre bueno y estudioso. Me contó el novelista detalles interesantes, conmovedores. Me habló de una boda romántica de la capilla del penal...

No era bastante todo aquello, claro está. Rebusqué los viejos periódicos de años atrás, que relataban el juicio oral. Concurrieron, efectivamente, en esa causa circunstancias extraordinarias. Continué estudiando el asunto con interés. Al cabo, yo también empecé a vacilar, pensando que aquel hombre pudiera ser inocente.

Se nos unieron luego otras personas de gran autoridad intelectual: Benavente, Marquina, Castrovido... Hablamos a Romanones; hablamos a Dato. Alguien inició la idea de la revisión del proce-

so. ¿Revisión? ¡Oh, no! No la pidan ustedes. Sería imposible. Pidan ustedes un indulto.

Por fin, el indulto vino, patrocinado por D. Eduardo Dato, presidente entonces del Consejo de ministros. Un día, en mi propia casa, abracé al antiguo presidiario. Lo recuerdo con alegría. Aquel hombre se ha rehabilitado; ha escrito obras; ha desempeñado cargos de responsabilidad.

**EMILIO VENDRELL**

forma parte de la compañía que el día 18 debutará en el

**TEATRO LIRICO**

**¿Quiere usted una palmatoria gratis?**

Una bella palmatoria, de metal blanco inalterable, lisa, fuerte, elegante y duradera, se regalará del 15 Febrero al 15 Abril de 1926, POR CADA COMPRA AL CONTADO, superior a dos pesetas.

**Casa Andrés Buades**

Plaza de Cort, 8.—Palma

**Colmado Durán**

Sardinas de Kg. a 2'55

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

### Sesión del

### Ayuntamiento

#### Supresión del Impuesto de consumos

En la sesión que el lunes celebró el Ayuntamiento en pleno el Primer Teniente de Alcalde don Pablo del Amo leyó el informe que la Comisión de Hacienda ha presentado y del que aquel es primer firmante, informe relativo al impuesto de consumos.

El dictamen reúne brevedad, corrección en la forma y abrumadora fuerza convincente en el fondo, fuerza irrefragable y resultante de una serie de cifras tan lógicamente coordinadas y enlazadas para razonamiento que como suele decirse no tienen vuelta de hoja.

De ahí que el Ayuntamiento aprobase por unanimidad tan formidable alegato, sin que a la expresiva aprobación precediera ni un discurso, ni una palabra siquiera para impugnar aquel informe.

Ha sido elogiado el Ayuntamiento y en su nombre el Alcalde por la forma en que ha tramitado el asunto con «luz y taquígrafos»; forma plebiscitaria en cuanto hoy es posible y que permite decir que en este caso se ha resuelto lo que la mayoría del pueblo, una mayoría crecidísima, quería.

Muy oportunamente el señor Victory en su discurso resumen de este largo expediente de información y estudio hizo resaltar la importancia del acuerdo y cuan halagadora y significativa es la unanimidad del acuerdo.

#### Escuela del Trabajo

Este asunto también importantísimo se trató en la sesión y se acordó en esencia lo siguiente:

Asimilar la Escuela Municipal de obreros a las que preceptúa el Estatuto vigente y solicitar que le subvencionen el Estado y la Diputación a condición de empero que el Ayuntamiento no aumente, por no ser posible, la cantidad que para aquella atención consigna hoy en presupuesto.

Seguramente, no cabe dudarlo, al razonar la petición se hará resaltar todo lo debido la condición geográfica de esta provincia.

Debe tenerse en todo momento presente que los obreros que asistan por la noche a la Escuela del Trabajo, laboran durante el día para subvenir a su mantenimiento.

Si por faltar tal o cual requisito reglamentario la superioridad con implacable rigor ordenancista hiciera imposible la continuación de dicha escuela y si entonces, como instaba el señor Victory, hubiera que enviar a Palma nuestros obreros para que recibieran enseñanza, debería mantenerlos el Ayuntamiento o facilitarles trabajo para que con él subviniere a sus necesidades.

Y si el número de obreros a mantener que así se instruyeran resultase un poco crecido, este capítulo de gastos importaría una buena suma.

#### Otros asuntos

Los demás asuntos que figuraban en el

orden del día se resolvieron sin discusión y de conformidad con las ponencias o propuestas previas.

Son estos asuntos la aprobación del presupuesto para ocupar los obreros en paro forzoso, solicitar la conversión en escuela graduada de la unitaria de niños número 1, y tasar según los terrenos que se cedan o adquieran en la calle de Hannover con motivo de construcciones que afectan a la vía pública.

Para formar parte de la Junta de Enseñanza Industrial, el Ayuntamiento designó a don Pedro Pons Vidal, abogado, don Francisco Morales, Director de «La Energía Eléctrica» y don Nicolás Borrás, maestro ajustador.

## Ibiza

### Caminos vecinales

El Ayuntamiento de Santa Eulalia ha solicitado los caminos vecinales a continuación se detallan a fin de que entren en el concurso anunciado por la Diputación.

Butique Cremada a Santa Eulalia pasando por Jesús, Coll den Vay y Font des Yers.

—San Carlos a Cala San Vicente, pasando por Es Figueral.

—Kilómetro 17 de la carretera de Ibiza a San Juan, a San Carlos, y por último el puente denominado «Truy den Vich».

### Noticias cortas

No se ha llegado todavía a un acuerdo definitivo entre los armadores de barcos y el ramo de marinería; prosiguiendo en igual estado la huelga planteada por estos últimos.

En el pueblo de San Juan Bautista se tiene el proyecto de construir un edificio para escuela con arreglo a los planos modernos que dicha clase de locales requiere.

Las obras se inaugurarán en breve para que la edificación esté lo más pronto posible terminada.

Continúa la sequía en nuestros campos presentando los sembrados mal aspecto.

Por orden del Vicario Capitular los Sacerdotes dicen en la misa la oración *ad petendam pluviam*.

### Junta Insular de abastos

Reunida la Junta de Subsistencias para tratar de autorizar el embarque, tanto de patatas como de ganado lanar, por ser varios los que han acudido a solicitar el correspondiente permiso y siendo la primordial obligación de la Junta, asegurar el consumo en este mercado, y no poner la menor traba al embarque de lo que no sea absolutamente preciso en la isla se cursaron las correspondientes órdenes a los Alcaldes (en vista de que no lo hacían los poseedores) para que remitieran declaraciones juradas de las existencias tanto de patatas como de ganado lanar y como la Junta no puede en manera alguna dudar del número, que bajo juramento remiten los poseedores ni de que les guie el menor deseo de perjudicar a los labradores

en sus intereses y dar por consiguiente como ciertos los datos remitidos se vé en la necesidad de no poder autorizar embarque alguno por ahora pues de lo contrario sería no sólo laltar a su obligación sino exponer a los habitantes de ésta a un serio conflicto que debe prever y evitar.

### Caminos vecinales

El Ayuntamiento de San Juan Bautista ha solicitado en el concurso de la Diputación los siguientes caminos vecinales:

Del kilómetro 17 de la carretera de Ibiza a San Juan, punto denominado Can Petit al Puerto de Binlarrías.

Del kilómetro 2 de la carretera de San Miguel a San Carlos al sembradero de Portixol.

Del final de la carretera de San Juan a Cala Portinax.

Del 1er. kilómetro de la San Juan y San Carlos al puerto de San Miguel.

### Sobre la Alcaldía

Conforme el rumor que venía circulando presentó el señor Castelló la dimisión de los cargos de alcalde y concejal de este Ayuntamiento.

Según informes no sería extraño que si quiera empujando la vara el señor Castelló, atendiendo a que no se le puede negar buena voluntad, honradez y espíritu economizador, pues se da el caso de haber unas veinte mil pesetas en caja.

La tormenta que parecía cernirse sobre la Alcaldía, no ha pasado, por lo que se vé, de una nube de primavera.

## Montuiri

### Las conferencias dominicales

Ha empezado, en este pueblo, a darse cumplimiento a lo que se dispone en la Real Orden inserta en la *Gaceta* del 30 de Enero próximo pasado sobre conferencias dominicales que deben darse en todas las poblaciones de España menores de 6.000 almas, a fin de elevar el nivel cultural de los que viven apartados de los centros de la ciencia y de la instrucción.

Montuiri, probando una vez más su amor a la cultura, no ha querido formar en la retaguardia de los pueblos de Mallorca, y con entusiasmo y especial cariño ha venido organizando las conferencias referidas.

El salón de cine donde se celebran, sito en la calle Mayor, 2, ha sido amablemente cedido por don Sebastián Bauzá.

La primera de estas conferencias, que versó sobre *Geografía astronómica*, tuvo lugar el martes día 2 del corriente, a las 7 de la noche.

Asistieron los niños y las niñas de todas las Escuelas de la localidad, numeroso público, con nutrida representación del sexo bello.

Corrió a cargo del culto farmacéutico y secretario de nuestro Ayuntamiento don José M.<sup>o</sup> Llorens Clariana, quien, con palabra fácil, sencilla y elegante, puso de manifiesto su visión de conjunto, las maravillas del



Calzado con piso de goma

Venta al Detail: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

universo, ilustrando su hermosísima conferencia con muchas proyecciones.

El señor Llorens fué muy aplaudido y sinceramente felicitado al final de su trabajo.

La segunda conferencia se celebró el jueves, día 4 del actual, a la misma hora.

Empezó el acto con unas palabras del referido Sr. Llorens sobre la necesidad de que Montuiri construya a no tardar una escuela graduada, siguiendo el ejemplo de tantos pueblos de Mallorca, que hacen de la Escuela la obra de sus amores, por ser la obra que, junto con la Iglesia, más puede hacer por la dignificación y engrandecimiento de los pueblos.

Fué muy felicitado el señor Llorens. Luego el ilustrado y laborioso médico titular don Matías Munar disertó sobre: *Los microbios*.

Las numerosas proyecciones con que hizo grácil y amena su conferencia, lo interesante que resulta el saber las enfermedades que causan los microbios y los medios que se vale la Ciencia para combatirlos; los consejos higiénicos que daba el señor Munar a los oyentes, desprendidas del tema de la conferencia para hacerla práctica y provechosa... todo esto valió al orador una larga ovación y muchas felicitaciones al fin de la misma.

Antes de poner fin a estas líneas, vaya un aplauso para el pueblo de Montuiri, que con tan especial e incansable interés asiste a estas conferencias, y vaya también la expresión de nuestro más profundo agradecimiento

al digno y celoso Inspector de Primera enseñanza don Juan Capó, alma fervorosa en el despertar intelectual de nuestra amada Mallorca, por haberse dignado cedernos el aparato de proyecciones y las vistas que tanto han contribuido al éxito de las conferencias.

C.



### Vendo local céntrico

para cualquier comercio. El horno tienda con su entresuelo de la plaza de Weyler, números 44 y 46, frente al Gran Hotel. Se darán facilidades para el pago. Informarán: Pelaires, 102, entresuelo.

### Se alquila

Un piso, compuesto de recibidero Sala, tres dormitorios, cocina, comedor y agua. Informes: En esta Administración, Danús, 2

FOLIETÓN DE «EL DIA» 20

## El crimen y el castigo

POR

FEDOR DOSTOJEWSKI

momento, salió, cerró detrás de sí lo mejor que pudo, y empezó a bajar la escalera.

Había descendido ya muchos escalones, cuando se produjo abajo un gran estrépito. ¿Dónde ocultarse? No había medio de esconderse en ninguna parte, y volvió a subir apresuradamente.

—Eh, pardiez, espera, aguarda! El que lanzaba estas voces acababa de salir de un cuarto situado en los pisos inferiores y bajaba a saltos gritando:

—¡Mítka! ¡Mítka! ¡Mítka! ¡E. demonio se lleve a ese loco!

La distancia no permitió oír más. El hombre que profería aquellas exclamaciones estaba ya lejos de la casa. El silencio se restableció; pero apenas había cesado esta alarma cuando le sucedió otra. Varios individuos que hablaban entre sí en voz alta subían tumultuosamente la escalera. Eran tres o cuatro. Raskolnikoff reconoció la voz chillona del joven estudiante.

—Son ellos—se dijo, y sin procurar ya escapar, se fué derechamente a su encuentro—. Ocurra lo que quiera—añadió. Si me detienen, todo la terminaldo; y si me dejan escapar, también, porque se acordarán de haberme visto en la escalera.

Iba ya a reunirse con ellos, pues sólo les separaba un piso, cuando de repente vió la salvación. A pocos escalones delante de él, a la derecha, había un cuarto desahogado, completamente abierto, el mismo donde trabajaban los pintores; pero, como si lo hubieran hecho adrede, éstos acababan de dejarlo.

Eran, sin duda, los que un momento

antes habían salido vociferando. Se veía que la pintura estaba todavía fresca; en medio de la sala habían dejado los obreros sus útiles, una cubeta, un cacharro con color y una brocha. En un abrir y cerrar de ojos Raskolnikoff se escurrió en el cuarto desahogado y se arrojó cuanto pudo a la pared. Ya era tiempo: sus perseguidores llegaban al descansillo; pero, sin detenerse, subieron al cuarto piso, hablando ruidosamente. Después de cerciorarse de que se habían alejado un poco, el asesino salió de puntillas y descendió precipitadamente. Nadie en la escalera, nadie en el patio. Atravesó rápidamente el umbral, y una vez en la calle dobló la esquina de la izquierda.

Comprendía perfectamente que los que le buscaban habían llegado en aquel momento a la puerta del cuarto de la vieja, quedándose estupefactos al verla abierta.

—Indudablemente están examinando los cadáveres—se decía—; sin duda les bastará un minuto para adivinar que el asesino ha logrado escapar; sospecharán, quizá, que se ha escondido en el cuarto desahogado del segundo piso cuando ellos subían al de la usurera.

Pero, a pesar de hacerse estas reflexiones, no se atrevía a apresurar el paso aunque estaba aun lejos de la primera esquina.

—¿Si me deslizará en un portal, en alguna calle extraviada y esperase allí un momento? No, malo. ¿Si fuese a arrojar el hacha a cualquier parte? ¿Si tomara un coche? ¡Malo, malo!

Al cabo se ofreció ante sus ojos un *perulok* y se metió en él más muerto que vivo. Allí estaba casi en salvo; así lo comprendió. Era difícil que las sospechas reayeran sobre él. Por otra parte, era fácil no llamar la atención en medio de los pasantes; pero de tal manera aquellas angustias le habían debilitado, que apenas podía sostenerse en pie. Por la cara le corrían gruesas gotas de sudor y tenía empapado el cuello.

—¡Buena la has tomado!—le gritó, al desembocar el canal, uno que le creyó borracho.

No se daba cuenta de nada; cuanto más andaba, más se obscurecían sus

ideas. No obstante, cuando llegó al muelle del Neva, se asustó de ver tan poca gente; y temiendo que reparasen en él un lugar tan solitario, se volvió otra vez al *perulok*; y aunque apenas tenía fuerzas para andar, dió un largo rodeo para volver a su domicilio.

Al franquear el umbral no había recordado aun su presencia de espíritu; a lo menos, hasta que llegó a mitad de la escalera no se acordó de que llevaba todavía el hacha. La cuestión que tenía que resolver era muy grave: se trataba de dejar el hacha donde la había tomado, sin llamar en lo más mínimo la atención. Si hubiera estado más tranquilo habría comprendido, de seguro, que en vez de dejar el arma en su antiguo puesto, hubiera sido mucho mejor deshacerse de ella arrojándola en cualquier corral. Sin embargo, todo le resultó a maravilla: la puerta del *dvornik* estaba cerrada, pero sin llave, lo cual hacía suponer que el portero no se había ausentado; pero Raskolnikoff, incapaz en aquel instante de discurrir ni de combinar un plan, se fué derecho a la puerta y la abrió. Si el portero le hubiese preguntado: «¿Qué quiere usted?», quizá el joven le habría entregado sencillamente el hacha; pero esta vez, como al anterior, el *dvornik* había salido, lo que dió facilidad a Raskolnikoff para colocar el hacha debajo del banco, en el sitio donde la había encontrado. En seguida subió la escalera y llegó a su habitación sin tropesarse con nadie: la puerta del cuarto de la patrona estaba cerrada. Cuando entró en su aposento se echó vestido en el diván, y aunque no se durmió, quedó en estado inconsciente. Si hubiese entrado alguien en su habitación, hubiérale levantado bruscamente gritando desparpado. Mil ideas distintas le hormigueaban en el cerebro.

### SEGUNDA PARTE

I

Raskolnikoff estuvo mucho tiempo acostado. A veces salía de su somnolencia y observaba que la noche estaba muy avanzada; pero no se le ocurría la idea de levantarse. Luego notó que empezaba

a amanecer. Echado boca arriba en el sofá, no había podido recobrase de la especie de letargo en que se hallaba sumido. De pronto oyó gritos terribles y desesperados que sonaban en la calle: eran las mismas voces que daba todas las noches a las dos, bajo sus ventanas, la gente que salía de las tabernas.

Aquel ruido le despertó. —¡Ah, son borrachos!—pensó.—Las dos—y sintió un brusco sobresalto, como si le hubiese levantado con violencia del sofá.—¡Cómo! ¡Las dos ya!—Se sentó en todo.

En el primer momento creyó que se volvía loco. Sentía mucho frío, que procedía, sin duda, de la fiebre que le había asaltado durante el sueño. Ahora tiritaba de tal modo que le castañeteaban los dientes. Abrió la puerta y se puso a escuchar; todo dormía en la casa. Echó una mirada sobre su persona y en derredor suyo. ¿Cómo, el día antes, al entrar en su habitación, se le olvidó de cerrar la puerta con el pestillo? ¿Por qué se había echado en el sofá, no solamente sin desnudarse, sino hasta con el sombrero puesto? Este había rodado por el suelo. «Si alguno entrase aquí, qué pensaría? De seguro me creería borracho; pero...»

Se acercó a la ventana. Era ya día claro. El joven se examinó de pies a cabeza para ver si tenía alguna mancha en la ropa; pero no se podía fiar de una inspección hecha de aquel modo; siempre temblando, se desnudó y miró de nuevo su ropa con el mayor cuidado. Por exceso de precaución repitió este examen tres veces seguidas. No descubrió nada, excepto algunas gotas de sangre coagulada en la parte baja del pantalón, cuyos bordes estaban rotos y deshilachados. Tomó un cuchillo, y doblando los bordes de aquella prenda hizo dos tiras. De repente se acordó de que la bolsa y los objetos que había tomado del cofre de la vieja seguían en sus bolsillos. No había pensado en sacarlos ni en ocultar en cualquier parte. No se le ocurrió tampoco momentos antes cuando examinaba su ropa. «¡Si parece imposible!»

En un abrir y cerrar de ojos se vació los bolsillos y puso su contenido sobre la mesa. Después de haberlos registrado

bien, a fin de asegurarse de que no quedaba nada en ellos, lo llevó todo a un rincón del cuarto. En aquel sitio, la tapicería destruida se destacaba de la pared, y allí fué, bajo el papel, donde metió las alhajas y la bolsa.

—Así, ni visto ni conocido—pensó con alegría, medio incorporándose; y, mirando como atontado el ángulo en que la tapicería estaba desgarrada, bostezaba más aún. De pronto, el terror agitó sus miembros.

—¡Dios mío!—murmuró con desesperación.—¿Qué es lo que me pasa? ¿Está eso bien oculto? ¿Es así como se esconden estas cosas?

A la verdad, no era aquél el botín de que había esperado apoderarse; su intento era apropiarse del dinero de la vieja; así es que la necesidad de ocultar las alhajas le pillaba desprevenido.

—¿Pero ahora tengo yo motivos para alegrarme—se decía.—¿Es éste el modo de ocultar lo robado? Creo que me abandona la razón.

Falto de fuerzas, extenuado, se sentó en el diván, acometido de fuerte temblor.

Maquinalmente tomó un gabán viejo de invierno hecho firones, que se encontraba en una silla, y se tapó con él; le invadió inmediatamente un sueño mezclado de delirio y perdió la conciencia de sí mismo.

Cinco minutos después se despertó sobresaltado, y su primer movimiento fué examinar de nuevo sus vestidos.

—¿Cómo he podido volver a dormirme sin haber hecho nada?; el nudo corredizo está en el sitio en que yo lo cosí. ¡Y no haber pensado en ello! ¡Semejante pieza de convicción!

Arrancó la venda de tela, la redujo a trozos pequeños y los confundió con la ropa que tenía debajo de la almohada.

—Me parece que estos trapos no pueden en caso ninguno despertar sospechas; por lo menos así lo creo—repetía en pie, en medio de la sala, con una atención que el esfuerzo hacía dolorosa, y miraba en derredor suyo para cerciorarse de que no había olvidado nada.

Le atormentaba cruelmente el conven-

# LA FILADORA

**CASA DE CONFIANZA**

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos con Venta Exclusiva para las Islas Baleares

EN VISTA DEL FAVOR DISPENSADO POR EL PUBLICO la dirección de esta casa ha acordado Prorrogar un mes la

**GRAN BARATURA**

Rematando todas las existencias **A PRECIOS RUINOSOS**

Gran Partida de **MANTAS** de LANA a FUERA de PRECIO

Exposición Permanente

Visiten los escaparates

**!...FIJARSE EN LOS PRECIOS...!**

Franela Gran Fantasia Antes 3 mts. 4'00 Ptas. HOY 2'25 Ptas.	Corte Pañete Novedad 90 cm. Antes 3 mts. 9 Ptas. HOY 4'50 Ptas.	Corte Pañete Novedad 90 cm. Antes 3 mts. 12 Ptas. HOY 6 Ptas.	Pañete Novedad Sup. Antes 4 Ptas. metro HOY 2'60
PATEN MALLORQUIN Desde 1'75 Ptas. mtr.	MADAPOLAM 80 cjm. Desde 0'90 Ptas. metro	Curado MALLORQUIN Desde 0'90 Ptas. metro	ABRIGO SEÑORA DE GAMUZA SUPERIOR 140 cm. Desde 8 Ptas. metro
RENARDS NOVEDAD Desde 6 Ptas. UNO	Gran surtido de Camisas Señora Desde 4'25 Ptas. Una	Refajos punto Inglés Desde 3'70 pesetas Uno	CHALES NOVEDAD Malla Desde 1'25 Ptas. uno
Pañuelos PAYESA 7/4 Desde 3 Ptas. uno	PAÑUELOS SEDA Desde 2 Ptas uno	Pañuelos bolsillo 30 cjm. Desde 1'50 Ptas. Locena	PAÑUELOS BOLSILLO CABALLERO Desde 3'50 Ptas. Docena
Sábanas Curado Superior Blanco 8 x 12 a 6 Ptas. UNA 10 x 14 » 8'50 » » 11 x 15 » 10'25 » » 12 x 16 » 11'50 » »	PAÑUELOS Bolsillo Hilo Caballero Desde 4'75 Ptas. Docena	Bufandas Seda Novedad Desde 2 Ptas.	CAMISETAS CHEVIOT Desde 1'30 Ptas. una
	MANTAS ALGODÓN Desde 3'00 Ptas. Una	Tohallas Rusas 40 x 90 Desde 0'50 Ptas. una	Tohallas Butseta 40 x 90 Desde 0'75 Ptas. una

**INMENSOS SURTIDOS** en toda clase de artículos de vestir y viajar

Lanería

Sedería

Lencería

Peletería

Géneros negros

Géneros de Punto

Popelines

Otomanes

Fulgurantes

Chermeses

Terciopelos

Astrakanes

Soeters

Echarpes

OCASIONES

Gran Baratura de Géneros Blan-

cos entrande los de la tan

acreditada Casa de la

Vda. de José Tolrá



Mantas de todas clases

Cubre-polvos-Paraguas

Impermeables Jerseys

Gabanes Capotes

Pellizas-Bufanas

Yutes, Alfombras-Tapetes

Pañería

Sastrería

Camisería

Corbatería

Chalecos Fantasia

Pantalones Fantasia

Gabanes Gran Moda

Artículos de Viaje



RETALES A

FUERA PRECIO



Grandes surtidos en artículos de 1.ª Comunión y Semana Santa

Sastrería y Camisería de Primer Orden a Medida

**Precio Fijo**

**Ventas al contado**

**BAJOS DE LA CASA ALZAMORA**

**NOTA:** A fin de que todo el público pueda aprovecharse de mi Baratura, solo venderé un corte o una pieza de los artículos anunciados.  
A todo comprador que compre por más de CINCO PESETAS, se le hará un bonito regalo.

Esta Casa no tiene ningún Agente que vaya a vender géneros por los pueblos

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### La cuestión de Marruecos Zona española Parte oficial

Madrid 9 a las 18.—El parte de guerra dice:

Terminadas las operaciones de Beni Hosmar han regresado las fuerzas a sus bases quedando en el macizo fuerte columna.

Por la tarde una manifestación presidida por el Bija de Tetuán y el cónsul interino, tan numerosa como nunca se ha visto en esta ciudad, se dirigió a la Residencia ha hacer presente al Alto Comisario los sentimientos de gratitud y admiración, disolviéndose acto seguido.

La ciudad ofrece animado aspecto siendo objeto de aplausos y vitores las tropas que regresan victoriosas del macizo de Beni Hosmar.

Sin más novedad en toda la zona del protectorado.

### Fondeados en el puerto de Ceuta

Ceuta 9.—Los buques de nuestra escuadra que intervinieron en las últimas operaciones, cooperando con su eficacia al éxito de las mismas, se hallan fondeados en este puerto.

### Después de las operaciones Discurso del general Sanjurjo en Tetuán

Tetuán 9.—Durante la manifestación de ayer de simpatía hacia España el general Sanjurjo pronunció un discurso elogiando la serenidad de la población durante el bombardeo enemigo, atacando la población a mansalva.

—Cuando se ocupó el macizo de Bu Zitung los aviadores lanzaron sobre la población de Tetuán una proclama notificando que los españoles llegaron donde estaba el cañón rebelde y que Tetuán quedaba libre de las granadas enemigas.

Añadía que se les había infringido un durísimo castigo.

—Quedó guarneciendo Zitung la columna mandada por el teniente coronel Alvarez Coca.

—El general Primo de Rivera envió un expreso telegrama felicitando a las fuerzas combatientes.

—El general Sanjurjo visitó a los heridos y recibió al coronel Linters, que llegó para posesionarse del mando del Tercio.

### Zona francesa Sigue el avance

Larache 9.—En el frente francés las fuerzas adictas siguen el avance progresivo.

En la región de Melun y sector de Taza hay calma completa, continuándose el aprovisionamiento y organización de las bases militares para preparar las ofensivas que se realizarán en la próxima primavera.

### Política Firma regia

Madrid 9 a las 18.—El Monarca ha firmado los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Trasladando a la plaza de magistrado de la Audiencia territorial de Barcelona a don Eladio Rodríguez Varela.

Promoviendo a presidente de sala de la de Burgos a don Enrique Leiva Oliver.

Trasladando a don José María Sainz, fiscal de la Audiencia provincial de Palencia a la de Igual de Vitoria.

Nombrando a don Hilario Nuñez Cepeda fiscal de la Audiencia provincial de Palencia.

A don Antonio Iglesias Fraga magistrado de la territorial de Burgos.

Id. a don José Millaruelo Durango fiscal provincial de Cuenca.

A don Lorenzo Caballero Ramo, magistrado de Badajoz.

Trasladando a plaza de magistrado de Cádiz a don Enrique Ruiz Martín.

Id. a don Cándido Julián García Rodríguez a plaza de magistrado de Huesca.

Promoviendo a plaza de magistrado a don Adolfo García González.

Nombrando obispo auxiliar al arzobis-

po de Granada don Manuel Medina Omos.

Autorizando al ministro de Gracia y Justicia para verificar por administración el suministro de víveres para los reclusos de las prisiones central de San Miguel de los Reyes de Valencia y celular de la misma población, y de sus enfermerías.

### El Ayuntamiento de Soria a Primo de Rivera

Madrid 9 a las 20.—Una comisión de la provincia de Soria invitó anoche a Primo de Rivera para hacerle entrega de un pergamino en el que figura su nombramiento de hijo adoptivo de dicha capital.

### Visitas al ministro de Hacienda

Madrid 9 a las 20.—El ministro de Hacienda recibió al gobernador de Salamanca, al delegado de Hacienda de Alicante y a una comisión de ingenieros agrónomos.

### Despachos del Presidente

Madrid 9 a las 20.—Con el jefe del Gobierno despacharon hoy el ministro de Marina y Catedo.

Recibió después el general Primo de Rivera al nuevo decano del Colegio de Abogados de Barcelona señor Dualde, al alcalde de Badalona y al gobernador de Guipúzcoa.

Por la tarde a las cinco y media recibió al ministro de Suecia.

### Visitas al ministro de Guerra

Madrid 9 a las 20.—El ministro de Guerra recibió a primera hora de la tarde al general García Aldave, coronel Marquet, barón de Llausi, conde de Gavia y ex ministro don Fernando Merino.

### Decretos de Gubernación

Madrid 9 a las 20.—El ministro de Gubernación sometió a la firma los siguientes decretos:

Concediendo la cruz de Beneficencia a doña Paz Olalla, condesa viuda de Hornachuelos.

Aprobando varias cartas municipales pertenecientes a los Ayuntamientos de las provincias de Guadajara, Cuenca y Zaragoza.

Aprobando la agrupación de algunos Ayuntamientos para los efectos de tener un solo secretario de las provincias de Avila, Burgos, Cuenca y Huesca.

### Decretos de Hacienda

Madrid 9 a las 20.—Entre los decretos que sometió a la firma el ministro de Hacienda figuran uno nombrando presidente de la Junta superior del catastro a don Francisco Gómez Jordana y otros nombrando delegado de Hacienda de Alicante a don Miguel Peral, de Santa Cruz de Tenerife a don Carlos Pérez Serrano y de Las Palmas a don Emilio Urquía.

### Consejo de Ministros

Madrid 9 a las 20.—A las seis se reunió el Consejo en la Presidencia.

No asistió el ministro de Trabajo porque se encuentra enfermo.

### Señalando reglas

Madrid 9 a las 20.—En la Presidencia se facilitó una nota señalando reglas a los poseedores de títulos de los antiguos empréstitos alemanes para conjetarlos con nuevos, instrucciones que se comunicaron a todos los Bancos.

### El viaje del Rey a Barcelona

Barcelona 9 a las 24.—El gobernador civil ha entregado una nota a la Prensa desmintiendo la noticia que han publicado algunos periódicos según la cual para el viaje del Rey a esta capital se esperaba dictamen del doctor Moore de Burdeos.

La noticia es absurda, pues el Rey goza de perfecta salud, sin tenerse que preocupar afortunadamente de las condiciones sanitarias de Barcelona, respecto a las cuales, en último término, si fuera conveniente, informarían los médicos de la real cámara.

### Nuevos motores de aviación

Barcelona 9 a las 24.—Las pruebas oficiales de los motores «Elizalde», construidos por encargo del gobierno con destino a la aviación militar española, constituyeron un verdadero triunfo para la industria nacional, pues el motor de 450 h. p. dió mucho más de lo exigido en el contrato.

### Para presenciar estas pruebas habían venido de Madrid comisiones oficiales de aviación militar y civil.

Además presenciaron la prueba jefes de aeronáutica naval y comisiones del Aero-Club de Cataluña y Liga de Aeronáutica y otras numerosas personalidades y representantes de la prensa de Madrid y Barcelona.

Los asistentes fueron obsequiados con un «lunch».

### Del vuelco de un autocamión

Barcelona 9 a las 24.—El Juzgado del norte instruye diligencias acerca del vuelco de un autocamión en la carretera de Ribas.

Continúa detenido el chofer Francisco Marin.

Braulio Ridaura, que resultó gravemente herido, ha fallecido en el hospital.

Del accidente ferroviario del domingo

Barcelona 9 a las 20.—El juzgado que

## Noticias generales

### Naufragio de una lancha

Perecen tres pescadores ahogados.—Familias en la miseria

Santander 9.—A consecuencia de la fortísima marejada que reina desde ayer ha naufragado a la entrada del puerto de Suances una lancha llamada «La Primera de Suances» que volvía de las faenas de la pesca.

Numeroso público que se hallaba en los muelles pudo ver como la lancha se iba a pique sin que el esfuerzo de los tripulantes lograra evitar el naufragio.

Rápidamente se dispusieron varias embarcaciones que salieron en socorro de los naufragos pero cuando llegaron al lugar de la catástrofe luchando desesperadamente con el oleaje, varios infelices pescadores habían desaparecido bajo el mar.

La lancha hundida estaba tripulada por 18 hombres y de ellos han perecido ahogados Antonio Herrera que deja doce hijos, Fernando Rodríguez que deja diez, Pedro Blanco mantenía numerosa familia.

Manuel Herrera, hermano del primero, Venancio Cuevas y Anastasio Martín y demás tripulantes algunos desfalcidos y a punto de sucumbir, pudieron ser recogidos en las embarcaciones de socorro y llevados a Suances donde se les prestó toda clase de cuidados.

En todo el vecindario, especialmente entre los pescadores, ha producido honda emoción el suceso.

Las familias de los pescadores que han perecido ahogados quedan en la mayor miseria.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 9 a las 22'00

Interior contado . . . . . 68'80

Id. fin de mes . . . . . 69'00

Exterior . . . . . 82'90

Amortizable 4 p8 . . . . . 00'00

Amortizable 5 p8 . . . . . 93'50

Cedulas Hipotecarias . . . . . 92'50

Acciones Banco de España . . . . . 593'00

Banco Español Crédito . . . . . 00'00

Rto de la plata . . . . . 53'50

Hispano Americano . . . . . 00'00

Compañía Arrendataria Tabacos . . . . . 00'00

Azucareras preferentes . . . . . 109'50

Azucareras ordinarias . . . . . 00'00

Ferrocarriles Nortes . . . . . 466'00

Id. Alicante . . . . . 433'00

Francos . . . . . 25'85

Libras . . . . . 34'47

Dolares . . . . . 0'00

Barcelona 9 a las 24'00

Nortes . . . . . 92'45

Alicantes . . . . . 86'80

Andaluces . . . . . 76'80

Orenses . . . . . 26'25

Coloniales . . . . . 68'25

Filipinas . . . . . 00'00

Cáceres Variable . . . . . 60'00

Francos . . . . . 26'85

Libras . . . . . 34'52

Dollars . . . . . 7'09

Liras . . . . . 28'65

## FRANCO, RADA, RUIZ DE ALDA y DURAN

recibidos entusiastamente en Buenos Aires

La película más completa del RAID ESPAÑA-ARGENTINA

2.000 metros

estreno viernes en el CINE MODERNO

## LA PROTECTORA

Hoy Miércoles de 6 a 11 y media

A petición de numeroso público se proyectará (TODA COMPLETA Y POR ULTIMA VEZ) la grandiosa Super-producción Histórica Dramática.

## NERON 12 partes

## Lithinés del Dr. Gustin

Enfermedades de los RIÑONES - VEJIGA - HIGADO - ESTÓMAGO.

## LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 1, 3 y 5

Recibidas las novedades PRIMAVERA Y VERANO

Riquísimas colecciones en artículos SASTRERIA, MODISTERIA, Landería, Pañería, Sedas, Crespones etc. etc.

ARTICULOS COMUNION

Casa la mejor surtida en todos los artículos.

## VICHY CATALÁN

Agua mineral natural, alcalina, bicarbonatada sódica

Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Excelente para la mesa. Preservativa de enfermedades infecciosas, por emerger del manantial a 60 grados de temperatura y estar por lo tanto libre de microbios.

De venta en principales Farmacias y Droguerías.

Administración: Rambla de las Flores, 18 - Entrl.º Barcelona.

## Espectáculos

**Principal**  
Compañía de comedias de Carmen Diaz A las 9'15.—Todo entre gente bien (estreno).

**Balear**  
Compañía de opereta, zarzuela y revistas de Daniel Alberich.  
A las 6.—San Juan de Luz y La corte de Faraón.  
A las 9'15.—Las Bribonas, Las Corsarias y La corte de Faraón.

**Protectora**  
Desde las 6 función de cine: 1.º y 2.º jornada de «Neron».

**Moderno**  
Desde las 5 y media función de cine: «El pequeño Washington» 6 partes, 1.º y 2.º episodios de «Mamporros a granel» y «Restaurant pacífico».

**Cine Oriental**  
Desde las 6 función de cine: «La Alegría del batallón», 3.º jornada de «Los conquistadores del Oeste» y «Zapatero y tus zapatos».

**Cinema Palace**  
Desde las 6 función de cine: 5.ª y última jornada de «La tumba india», «El caballero fantasma» y «Capitán Trapota en la selva».

**Perra policia**  
Se ha encontrado. Se entregará a su dueño en la calle Huerto de Torrelia (carpintería).

**Se alquila Herrería**  
con todos sus accesorios e instalación eléctrica por no poderla atender. Informes: Bernardo Seguí, Creu Vermeya.

**Se venden dos casas**  
con un piso y patio y fuente. Calle Corteceira n.º 9 y 11, Molinar. Precio: 8.000 pesetas. Tratar con el mismo dueño.

**Bordadoras**  
Para ropa blanca fina precisa en Casa Triay. Armengol, 6 - único.

**Para alquilar**  
Bonita planta baja situada en la calle Nufez Sans n.º 9.  
Razón Obispo Massanet, n.º 6.

## Obras nuevas

Pérez de Ayala.—Tigre Juan, 2 tomos. Galdá.—Reparación y ejemplaridad Cervantes-Jervis-Nelson.

Starling.—Fisiología humana, 2 tomos. Stoeckel.—Tratado de Gimnología. Broca.—Manual de Formularios. Pijoan.—Historia del Mundo. Zeeman.—Radiotelefonía sin maestro, 2 tomos.

Aguada.—Flores de ensueño. Instituto Gallach.—Historia Natural, tomo primero encuadernado. Al contado y a plazos De venta en la Librería Escolar, Plaza Cort n.º 4, Palma de Mallorca.